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EDITORIAL 

El proceso de selección del candidato 
del Frente Amplio por México (FAM) 
ha puesto al descubierto que Xóchitl 

Gálvez, senadora del PAN, es meramente un 
producto de la mercadotecnia.

En el foro titulado “Visiones de México, 
Diagnóstico y mirada al Futuro”, celebrado 
el 10 de agosto, se hizo evidente que 
Xóchitl Gálvez es la aspirante menos 
preparada del proceso. Al comparar sus 
intervenciones con las de Beatriz Paredes, 
Enrique de la Madrid y Santiago Creel, se 
observó que Gálvez tiene limitaciones y no 
es la candidata mejor preparada ni la más 
competente.

De hecho, durante el foro, se generó un 
intercambio entre Xóchitl Gálvez y Beatriz 
Paredes acerca de los “líderes carismáticos”, 
y esto permitió percibir que la senadora 
priista está en un nivel superior en cuanto 
a comprensión política.

Por cierto, resulta destacable el desempeño 
de Beatriz Paredes ya que sin duda tuvo las 
intervenciones más sólidas durante el foro. 
Aunque su viabilidad en la competencia 
electoral se ve limitada por el estigma que 
aún pesa sobre el PRI, tiene la oportunidad 
de demostrar, desde una perspectiva 
racional, que es la mejor opción para liderar 
el país.

El 16 de agosto se dio a conocer que los 3 
finalistas del proceso son Xóchitl Galvez, 
Beatriz Paredes y Santiago Creel. Gálvez 
obtuvo el primer lugar de esta segunda 
etapa con el 38.3% del sondeo que se llevó 
a cabo para definir a los finalistas, mientras 
que Paredes Rangel tuvo el 26% y Creel el  
20.1%.

En los próximos días, se llevarán a cabo 
foros nacionales en Tijuana, Monterrey, 
León, Guadalajara y finalmente en Mérida 
el 26 de agosto. Después de esto, habrá 
nuevas encuestas y una consulta directa, 
cuyos resultados se revelarán el 3 de 
septiembre.

Dadas las circunstancias políticas actuales, 
es muy probable que Xóchitl Gálvez 
obtenga la candidatura, ya que, a pesar de 
sus limitaciones en comparación con otros 
aspirantes, es la que tiene más posibilidades 
de competir con Morena en las urnas. Sin 
embargo, habrá que ver si se mantiene 
su competitividad luego de que los foros 
pongan en manifiesto sus deficiencias 
cuando deba seguir dialogando con 
políticos experimentados y competentes, 
como Beatriz Paredes y Santiago Creel.

Además, no debemos pasar por alto que, 
mientras que el voto panista se mantendrá 
dividido entre Gálvez y Creel, el voto priista 
se concentrará en Beatriz Paredes lo cual 
le dan a la senadora priista importantes 
posibilidades de ser la ungida del Frente.

Aunque, en definitiva, Xóchitl Gálvez es 
la aspirante más popular que participa en 
el proceso del FAM, su victoria aún no es 
segura pues tiene enfrente todavía 5 foros 
los cuales harán que se le compare con 
políticos que, según hemos visto hasta 
ahora, la superan en capacidades políticas. 
El tiempo dirá si la senadora panista 
aguanta los desgastes que naturalmente le 
generaran este ejercicio y, más importante, 
si mantiene su competitividad ante Morena 
en caso de que gane la candidatura.

LA REVISTA PENINSULAR

QUÉ SE NECESITA PARA SER 
PRESIDENTE EN MÉXICO

¿PREPARACIÓN O POPULARIDAD?
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CDMX.- Esta semana ha estado muy 
movida la esfera política del país. 
-comentó la empresaria yucateca- Y no 
sólo en lo nacional, dónde vimos que la 
contienda del Frente Amplio por México se 
quedó con 3 finalistas, también en lo local 
pues, en mi Yucatán, el PAN eligió a Renán 
Barrera como el encargado de llevar su 
proyecto estatal para las elecciones del 
2024.

 -Lo de Renán Barrera llama mucho la 
atención por cómo se acomodó el tablero 
yucateco tras la decisión. -observó la 
periodista

-Avanza contienda del Frente Amplio 
por México y PAN define rumbo para 
proyecto en Yucatán.

Por Baltasar Barbolla

EL PRIMER FORO DE 
DIÁLOGO DEL FRENTE AM-
PLIO POR MÉXICO SE LLEVÓ 
A CABO EL PASADO 10 DE 
AGOSTO EN LA CDMX.

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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-Sin duda, vale la pena hablar de ello. -retomó la 
empresaria- Pero, para no hablar de todo y nada al mismo 
tiempo, propongo que discutamos primero lo del Frente y 
su proceso de selección de candidatos, el cual ha llegado 
a una etapa clave. -observó el analista- Tras una primera 
fase llena de controversias, finalmente se anunciaron los 
3 finalistas que competirán por encabezar el proyecto 
presidencial de esta alianza.

 -Como se esperaba, Xóchitl quedó en primer lugar con 
el 38.3% del sondeo de preferencias que se realizó. En 
segundo lugar quedó la senadora Beatriz Paredes Rangel 
con 26% y, en tercero, Santiago Creel con 20.1%. El priista 
Enrique de la Madrid quedó en cuarto lugar y, por lo tanto, 
fuera de la contienda; aunque demostró estar conforme 
con los resultados con un mensaje que compartió en 
sus redes. Se rumora que el ex secretario de Turismo se 
sumará al proyecto de la senadora Paredes. -hizo saber 
el escritor

-Es cierto que los resultados de esta segunda etapa 
reafirmaron a Xóchitl Gálvez como la aspirante favorita. 
-señaló el político- Sin embargo, no podemos subestimar 
a Beatriz Paredes, quien sumará a su favor todo el voto 
priista, y el apoyo de las estructuras partidistas, ahora 
que Enrique de la Madrid no está en el proceso. Situación 
diferente a la de Xóchitl y Creel pues el voto panista 
se mantiene dividido entre estos 2, además de que no 
cuentan con el número de estructuras territoriales que 
tiene el PRI.

-Para no poner en riesgo el proyecto de su partido, 
Santiago Creel tendría que retirarse de la contienda 
y sumar su apoyo al proyecto de Xóchitl. -planteó la 
abogada- Pero este parece ser un escenario poco probable 
ya que Creel renunció a la Presidencia de Congreso federal 
para participar en el proceso interno del Frente. Que se 
retire tras tomar esa decisión, dejaría en evidencia que 
cometió errores significativos en cuanto a su visión del 
escenario político y la prudencia de su toma de decisiones.

-Así parecería, amiga abogada. -asintió el consultor- Por 
lo pronto, habrá que ver el desempeño que tienen estos 3 

finalistas en los siguientes 5 foros que se organizarán en 
distintas ciudades del país; si no me equivoco, el último 
será en Mérida el 26 de agosto.

-Estos foros le permitirán a los aspirantes compartir sus 
visiones de nación y, a la ciudadanía, compararlos para 
elegir quién les convence más. -añadió el político- Estos 
eventos serán cruciales para que los ciudadanos conozcan 
a los candidatos y puedan tomar decisiones informadas.

LA SENADORA 
XÓCHITL GÁLVEZ 
QUEDÓ EN PRIM-
ER LUGAR CON 
EL 38.3% DEL 
SONDEO DE 
PREFERENCIAS.

BEATRIZ PAREDES, SUMARÁ A SU FAVOR TODO 
EL VOTO PRIISTA Y EL APOYO DE LAS ESTRUC-
TURAS PARTIDISTAS, AHORA QUE ENRIQUE DE 

LA MADRID YA NO ESTÁ EN EL PROCESO.

CONTACTO
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-Es importante mencionar la suspensión de la participación 
del PRD en la alianza. -apuntó el editorialista- Aunque 
no se han retirado oficialmente, el partido ha expresado 
sus inquietudes sobre la etapa inicial de la contienda. 
La invitación de otros líderes partidarios a que el PRD 
se reintegre refleja la importancia de la unidad en esta 
alianza.

-Por su parte, la contienda de Morena ha estado marcada 
por tensiones. -reflexionó el político- Las acusaciones 
de Marcelo Ebrard a Claudia Sheinbaum sobre uso de 
campaña sucia resaltan las luchas internas en el partido, 
además de que las denuncias de uso de recursos públicos 
para la campaña de Sheinbaum añaden otro nivel de 
complejidad a la situación.

-Ahora sí, el proceso del PAN para elegir a su candidato 
para la gubernatura de Yucatán también ha generado 
interés. -comentó la abogada- El alcalde Renán Barrera 
Concha resultó ser el mejor posicionado de la encuesta 
que se realizó este fin de semana, por lo que será el 
encargado de coordinar los esfuerzos panistas para su 
proyecto estatal.

-El haber repartido de una vez las otras candidaturas 
importantes del 2024 a los aspirantes que no ganaron la 
candidatura a la gubernatura, es un enfoque estratégico 
interesante y muy similar al que utilizó Morena para 
su contienda interna; esta idea de que el segundo lugar 
se lleva el Senado, el tercero la Cámara de Diputados, 
etcétera. -opinó la periodista- Este enfoque busca 
garantizar la unidad y aprovechar el talento de los 
aspirantes en diferentes áreas de competencia.
  
 -En el caso de Yucatán, a la diputada Cecilia Patrón se le 
encargó el proyecto de Mérida, a Liborio Vidal el proyecto 
del Senado y al diputado Rommel Pacheco y al alcalde 
Julián Zacarías diputaciones federales. -complementó la 
empresaria

-La elección en Yucatán se perfila como una contienda 
competitiva pues las encuestas señalan que el PAN y 
Morena están parejos. -subrayó el político- La unidad 
interna en el PAN será determinante para el éxito de 
Renán Barrera. Es crucial que los liderazgos respalden su 
candidatura y trabajen en conjunto si aspiran a vencer al 
partido guinda.

-Por lo que hemos platicado, es evidente que estas 
semanas han sido un reflejo de la complejidad y la dinámica 
en el mundo de la política. -concluyó el editorialista- Los 
procesos de selección interna, las luchas de poder y las 
estrategias políticas nos recuerdan la importancia de 
la participación ciudadana informada y la necesidad de 
fortalecer la transparencia en estos procesos.

MARCELO EBRARD ACUSÓ CAMPAÑA SUCIA 
DE PARTE DE CLAUDIA SHEINBAUM.

EL ALCALDE DE 
MÉRIDA, RENÁN 
BARRERA CONCHA 
Y LA DIPUTADA 
FEDERAL, CECILIA 
PATRÓN LAVIADA.
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OPINIÓN 

Los morenistas que asistieron al 
Consejo Nacional de su partido, el 11 
de junio pasado, gritaron “¡Unidad! 

¡Unidad! ¡Unidad!” para hacernos creer 
a los mexicanos que nadie ni nada sería 
capaz de dividir a quienes promueven la 
supuesta Cuarta Transformación.

Sin embargo, esa imagen de unidad se 
desvaneció rápidamente ese mismo 
día. Claudia Sheinbaum confrontó a 
Alfonso Durazo, gobernador de Sonora 
y presidente del Consejo Nacional, por 
permitir que Marcelo Ebrard llegara con 
una porra. Esta porra no solo apoyó al ex 
secretario de Relaciones Exteriores, sino 
que también le exigió a gritos a la ex jefa 
de gobierno de la CDMX que dejara de 
realizar actos masivos de proselitismo 
a su favor, violando así el principio del 
piso parejo que desde hace mucho 
tiempo Ebrard ha exigido para garantizar 
la equidad en la competencia por la 
candidatura morenista a la presidencia de 
la república.

Y es que los morenistas nos quieren 
convencer, como si los mexicanos 
fuéramos tontos, que en la lucha por 
el poder se van a respetar las más 
elementales reglas de urbanidad.

Nada puede estar más alejado de la realidad. La historia 
enseña que en México y todo el mundo esa lucha ha sido y es 
dura y hasta violenta, en donde los que buscan triunfar sobre 
sus adversarios ni dan ni piden piedad y violan las reglas de la 
competencia cada vez que pueden.

La lucha de las corcholatas de Andrés Manuel López Obrador 
no es la excepción y cuando concluya será necesario que quien 
triunfe haga todo lo que esté a su alcance para reparar, hasta 
donde le sea posible, la fractura que dividirá a los morenistas 
rumbo a la elección del 2 de junio de 2024.

Pudimos de nuevo ser testigos de la falta de unidad de los 
morenistas.

Estos es lo que sucedió:

Casi al mediodía, Ebrard difundió por la red X 
(antes Twitter) el siguiente mensaje: “Demando se 
respete una encuesta libre y justa como firmamos. 
Lo digo siendo el único que ha aceptado resultado 
adverso en una encuesta por la candidatura a 
la Presidencia. Fue en favor de AMLO, por 32 
cuestionarios, en 2011. El acarreo y excesos que 
estamos viendo deben cesar de inmediato”.

Minutos después, el petista Gerardo Fernández 
Noroña, comentó así vía X el mensaje de Ebrard: 
“La competencia es de seis y es muy torpe de su 
parte minimizar a cualquier compañero aspirante. 
Su desesperación ha pasado todos los límites. Y 
pedía piso parejo, el colmo de la incongruencia”.

Después, casi a las 14 horas, un conciliador Ricardo Monreal 
tuiteó (¿exeó?): “La denuncia del compañero @m_ebrard sobre 
falta de equidad en el proceso interno de MORENA se tiene que 
atender. Estamos a tiempo de corregir, teniendo presente que 
el valor político superior que la y los participantes debemos 
conservar es la unidad del movimiento transformador”.

Minutos después, en Puebla, Adán Augusto López comentó 
que es una falta de respeto el hecho de que Ebrard dijera que 
la contienda ya es de dos, entre Ebrard y Sheinbaum.
Finalmente, a las 15:40, ignorando a Marcelo, Claudia escribió 
en X que “La 4T es amor al pueblo y a nuestra patria. Eso 
nos une, nos da fuerzas y nos garantiza que el proyecto de 
transformación es lo más importante”.

Al igual que en todos los partidos de izquierda que lo 
precedieron, la desunión es el verdadero rostro de la 4T.

La falta de unidad: 
El verdadero rostro de la 4T

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com

CUANDO CONCLUYA LA LUCHA 
DE LAS CORCHOLATAS DE 
ANDRÉS MANUEL LÓPEZ 
OBRADOR SERÁ NECESARIO QUE 
QUIEN TRIUNFE HAGA TODO LO 
QUE ESTÉ A SU ALCANCE PARA 
REPARAR, HASTA DONDE LE SEA 
POSIBLE, LA FRACTURA QUE 
DIVIDIRÁ A LOS MORENISTAS 
RUMBO A LA ELECCIÓN DEL 2 DE 
JUNIO DE 2024.
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OPINIÓN

El caso de los jóvenes de Lagos de Moreno, 
Jalisco que al parecer fueron ejecutados 
por el crimen organizado es un asunto 

muy dramático en todos los sentidos, es uno 
de los tantos casos que se registran en el país, 
y en este caso, por sus expresiones mismas, 
se ha convertido en un crimen emblemático 
de la ausencia de autoridad.

El caso ha calado profundamente a la 
opinión pública por sí mismo pero además, el 
presidente, un día después de que encontraron 
los cuerpos de los muchachos, no solo no 
abordó el asunto, a pesar de que los medios 
de comunicación presentes en su mañanera 
le pedían una reacción, pero el presidente no 
escuchó y lejos de responder, hasta contó 
un chiste, lo cual generó de inmediato una 
reacción brutal en las redes sociales. 

Posteriormente, un día después, el presidente 
abre la mañanera acusando a la prensa 
conservadora y dando una explicación de 
que, el día anterior no había escuchado. No 
obstante, el problema no es que el presidente 
escuche o no escuche, el problema es que 
el presidente dedique  horas y horas a lo 
que, a su parecer es importante, y que no 
aborde un tema de extrema relevancia y 
sensibilidad para la opinión pública como fue 
la desaparición y probablemente ejecución de 
estos muchachos.

Ese es el tema de fondo, y cuál es la confusión, 
pues que el presidente cree que la mañanera 
es un espacio del ciudadano Andrés Manuel 
López Obrador y por eso el habla de la libertad 
de expresión de él… Pero él no está ahí en 
condición de ciudadano sino en condición de 
autoridad y las autoridades no tienen libertad 
de expresión, tienen  la obligación de informar, 
tienen responsabilidades y tienes que abordar 
los temas de interés público, cuando quieras 
ejercer tu libertad de expresión habla de lo 
que quieras, de tus intereses, etc, etc, pero 
cuando eres autoridad, de lo que tienes que 
hablar es de lo que la sociedad o el interés 
público te dictan.

Un crimen de esta magnitud merecía unas 
palabras del presidente pero bueno… en el 
punto donde estamos ahora, de lo que se trata 
es de que haya justicia, que los muchachos, si 
fueron ejecutados como al parecer es el caso, 
pues que los responsables encaren la acción 
de la justicia porque finalmente la impunidad 
es lo que está causando todo esto.

Por otra parte, vale la pena decir que Yucatán, 
afortunadamente es una suerte de paréntesis 
territorial como lo es Coahuila, Querétaro y 
San Pedro Garza García, en Nuevo León, pero 
lo que estamos viendo es que gran parte del 
territorio nacional está siendo copado por el 
crimen organizado.

En el caso de los muchachos de Jalisco, solo 
fueron a pasear, nunca imaginaron que serían 
secuestrados y luego ejecutados, esto no es el 
país que se quiere, por el contrario, esto que 
está ocurriendo es producto de la negligencia 
de los gobiernos de Morena; porque ocurre 
en Campeche, en Quintana Roo, Guerrero, 
en Michoacán, en Sinaloa, en Veracruz… Es 
decir, vas viendo la geografía de los gobiernos 
estatales de Morena y vas viendo la geografía 
de la penetración del crimen organizado y 
esto es inaceptable.

Cuando digo y subrayo que Yucatán es la 
excepción, hay que ver que también aquí está 
el asedio del crimen organizado y si no hay una 
alerta, de indignación y demanda de justicia de 
acabar con la impunidad, hasta Yucatán puede 
ser víctima de una situación como la que se 
vivió en Lagos de Moreno y otras partes del 
país.   

Los jóvenes de Lagos de Moreno:
Un crimen emblemático

EL CASO DE LOS JÓVENES DE 
LAGOS DE MORENO, JALISCO 

ES UNO DE LOS TANTOS 
CASOS QUE SE REGISTRAN 
EN EL PAÍS, NO OBSTANTE, 

EN ESTE CASO, SE HA 
CONVERTIDO EN UN CRIMEN 

EMBLEMÁTICO DE LA 
AUSENCIA DE AUTORIDAD.

Por Federico Berrueto
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CLAROSCURO 

Este es el sexenio del luto. Hay 
masacres todos los días en casi todos 
los estados del país. Yucatán es el 

único que se escapa del crecimiento de la 
violencia y sigue siendo, como hace años, 
uno de los primeros lugares en temas de 
seguridad.

En la región Sur, Quintana Roo ha tenido 
un repunte en los índices de homicidios 
e inseguridad desde la llegada de 
Mara Lezama; Chiapas reporta que en 
diferentes municipios se ve la presencia 
de “motonarcos” y la presencia de células 
del crimen que lo mismo trafican con 
humanos que con drogas y derecho de 
piso, un 73.8 por ciento ve la inseguridad 
como el principal problemas del Estado; 
Campeche pasó de 77 asesinatos al año 
y a sus primeros lugares en seguridad 
a sumirse en una medianía que sólo 
significa el grado de descomposición que 
priva en la entidad.

Oaxaca está contaminada por la 
actividad del narco y el 72.9 por ciento 
de los pobladores ven como la principal 
incidencia. Lo mismo sucede en Tabasco, 

donde la inseguridad repuntó y un 73.6 por 
ciento de la población siente que es lo más 
grave.

Veracruz registró en un sólo día la 
aparición de refrigeradores con decenas 
de cuerpos desmembrados envueltos en 
papel periódico y bolsas de plástico. En 
los primeros cuatro meses de 2023 en 
Veracruz se cometieron 11 masacres, es 
decir, eventos violentos que implicaron 
tres víctimas o más. En el mismo período 
se contabilizaron 716 víctimas mortales, 
20 feminicidios (cometidos con crueldad 
extrema), 12 casos de tortura y tres 
asesinatos de actores públicos

En Guerrero la inseguridad es ancestral, 
pero ahora la familia Salgado convive 
con el narco en medio de acusaciones 
de complicidad, en una entidad que vio 
nacer a la guerrilla en México por el grado 
de pobreza y marginación. Hoy el narco, 
de acuerdo con documentos del Ejército 
filtrados por Guacamaya Leaks, no sólo 
les vende armas sino que sabe con detalle 
cómo operan los cuerpos delictivos.

EL FRACASO DEL GOBIERNO 
DE LA 4T EN CAMPECHE, 
TIENE CARA DE MUJER Y 

LAS AUSENCIAS DE LA 
GOBERNADORA SE HAN 

EXCEDIDO MÁS ALLÁ DE LO 
QUE LA CONSTITUCIÓN LOCAL 

PERMITE. POR SU PARTE, LA 
PRESIDENTA MUNICIPAL DE 

CAMPECHE, BIBI RABELO DE LA 
TORRE, HA MANIFESTADO QUE 

NO SE SIENTE SEGURA ANTE LA 
INCAPACIDAD DEL GOBIERNO 

DEL ESTADO PARA FRENAR LA 
INSEGURIDAD.

De fracasos y luto
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LA VIOLENCIA EN EL PAÍS AVANZA A PASOS AGIGANTADOS: CHIAPAS REPORTA QUE 
EN DIFERENTES MUNICIPIOS SE VE LA PRESENCIA DE “MOTONARCOS”, OAXACA ESTÁ 
CONTAMINADA POR LA ACTIVIDAD DEL NARCO; VERACRUZ REGISTRÓ EN UN SÓLO 
DÍA LA APARICIÓN DE REFRIGERADORES CON DECENAS DE CUERPOS DESMEMBRADOS 
ENVUELTOS EN PAPEL PERIÓDICO Y BOLSAS DE PLÁSTICO. 

En Puebla hay un 63 por ciento de la población 
que ve la inseguridad como el principal 
problema de esa entidad.

La cifras siguen y siguen. Y en esta región 
del sur del país Yucatán no sólo destaca por 
los índices de seguridad y su crecimiento y 
desarrollo sino porque no es gobernado por 
Morena.

En Campeche, a dos años de la llegada de 
Morena, el gobierno de Layda Sansores no 
sólo causó en temas de economía, desempleo 
y desarrollo, que la misma gobernadora 
lo ponga como el Estado 33 del país por su 
crisis, sino que perdió los primeros lugares 
de seguridad y hoy es común el asesinato, los 
vehículos incendiados con cuerpos con el tiro 
de gracia, la aparición de fosas clandestinas 
y la violación sistemática de la gobernadora 
de las leyes y hasta de sentencias judiciales 
y amparos contra su gestión.

Pareciera que el común denominador en 
esta región del país es el crecimiento de la 
inseguridad y los delitos con la llegada de los 
gobierno de la 4T, en muchos de los cuales no 
hay rendición de cuentas ni resultados a la vista.

En el país, Zacatecas, Estado de México, 
Sonora, Michoacán y Colima, todos ellos 
gobernados por Morena.

El próximo año, en Yucatán habrá cambio de 
gobierno y si bien es verdad que prácticamente 
ya hay -es Renán Barrera- quien sería el 
candidato del PAN al gobierno local, la 
posibilidad de que Morena pudiera dar pelea es 
real como en toda elección, pero la duda es si los yucatecos 
estarán dispuestos a perder la seguridad que hoy tenemos 
a pesar de estar rodeados de entidades que hemos sido 
testigos de su descomposición y sus complicaciones con 
la llegada de la 4T.

El otro fracaso

Estamos a un mes de que el gobierno de Layda Sansores 
cumpla dos años de haberse iniciado. El resultado hasta hoy 
es un incremento en la inseguridad, en fosas clandestinas 
encontradas lo mismo en el norte que en el sur del Estado, 
automóviles calcinados con ejecutados dentro.

En 2018 el Inegi reportó que en el estado hubo 79 
asesinados en todo el año mientras hoy la cifra a julio de 
2023 suma ya 77 mientras la entidad se suma, de acuerdo 
con declaraciones de la gobernadora Sansores, en el 
lugar 33 del país sin crecimiento económico, desarrollo e 
inversión.

El fracaso del gobierno de la 4T en la entidad tiene cara 
de mujer y las ausencias de la gobernadora han llegado al 
extremo de excederse en los días que la constitución local 
le permite y en ningún caso lo ha notificado al Congreso 
local, donde se entregaría la justificación por no estar en 
la entidad.

Sin embargo, mientras las cifras decrecen en temas 
económicos y de empleo, la tensión política sube de tono: la 
presidenta municipal de Campeche, Bibi Rabelo de la Torre, 
manifestó que no se siente segura ante la incapacidad del 
gobierno del Estado para frenar la inseguridad.

“Hay que cuidarnos. Las cosas ya no son como eran antes 
y los temas políticos sobrepasan” la seguridad. Se quejó 
de que al no tener policía municipal los robos a casa 
habitación y los homicidios, además de atentados van en 
aumento.

Como autoridad, dijo, estamos para sumar y ayudar, pero 
que los responsables de Seguridad “haga su chamba”.

La tensión política subió de tono cuando Gerardo Sánchez 
Sansores declaró que el autor de los asesinatos de Sergio 
Novelo, ex contralor municipal; de Manuel Peña Miranda, 
asesinado a balazos en su domicilio, y el atentando 
contra Jamile Moguel y su pareja era el ex alcalde Eliseo 
Fernández Montufar.

Sin embargo, la autoridad responsable no ha identificado a 
los autores materiales de esos asesinatos ni del atentado 
y, por lo tanto, la especulación del principal asesor de la 
gobernadora pareciera más un tema personal.
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La especulación dio paso a comentarios como que Jamile 
Moguel puso nervioso a quienes aspiraban a la alcaldía por 
Morena pues Moguel fue la coordinadora de la elección de 
Fernández y al afiliarse al partido guinda definió como su 
interés personal competir por la candidatura a la alcaldía 
de Campeche.

A dos años de gestión el gobierno local no ha dado muestras 
de efectividad prácticamente en ni uno de los rubros del 
gobierno mientras la gobernadora se mantiene ausente de 
la entidad casi toda la semana, con excepción de los días 
en que se realiza su programa Martes del Jaguar.

En el Congreso local, luego del despido masivo, quienes 
se quedaron en la nómina no sólo fueron colocados 
en cargos menores alegando austeridad mientras las 
oficinas se llenaban de recomendados de la 4T y personal 
de confianza del presidente del legislativo, y aspirante a 
alcalde de Ciudad del Carmen, Alejandro Gómez Cazarín, 
cuyo dispendio del presupuesto es comentario de todos en 
el poder legislativo.

En vísperas del inicio de la campaña presidencial, más de 
uno se pregunta si Layda Sansores seguirá en el cargo 
mientras esa incógnita ha acelerado las pugnas entre 
los miembros del gabinete que aspiran a ser quienes se 
queden al frente de la gestión.

Y es que muchos consideran que al salir Claudia Sheinbaum 
candidata presidencial por Morena, Sansores se irá a un 
puesto clave en la campaña lo que la forzaría a alargar sus 
permanencia cerca de la hoy ex jefa de gobierno capitalina.

La inestabilidad política en el gabinete ha llevado a 
muchos secretarios a definir a sus favoritos para terminar 
el periodo de gobierno con la consecuente efervescencia 
de quienes se dicen los consentidos para la designación 
como interino una vez cumplidos los dos años de gestión 
que evitarían ir a una elección para definir a quien funja 
como titular del Ejecutivo.

Sin embargo, la tensión se agravó porque el presidente 
del Congreso prácticamente se anuló en la posibilidad 
luego de que su esposa fue hecha a un lado de su 
responsabilidad en el gabinete en medio de comentarios 
sobre un millonario desvío de fondos.

La torpe declaración del presidente de Morena, Erick 
Reyes, quien señaló que seguro serán ex priistas los 
beneficiados con las candidaturas que se disputarán el 
próximo año, se tornó en nuevo enfrentamiento entre los 
que se veían ya favorecidos con las nominaciones luego de 
años de militancia y de seguir a la gobernadora Sansores 
en su carrera política.

Por si el tema no fuera suficiente, en la comunidad de 
Carrillo Puerto se registró el incendio del domicilio de la 
vivienda de la presidenta de la junta municipal, Gricelda 
Puc, quien acusó a grupos identificados con Morena como 
provocadores del fuego que consumió su vivienda.

En un vídeo que circula en redes, se observa la tensión 
de los habitante del lugar quienes responsabilizaron del 
hecho a gente a fin al gobierno municipal de Champotón, 
que se negó más tarde a aceptarle su renuncia al cargo 
para el que fue electa.

Responsabilizó a 30 personas del incendio, todas ellas 
identificadas con Morena y presentó formal denuncia 
contra quienes resulten responsables. La funcionaria 
municipal aseguró tener pruebas de las agresiones que ya 
presentó ante la autoridad.

Si el gobierno estatal no ha logrado conciliar ni con sus 
simpatizantes, como el alcalde de Ciudad del Carmen, 
Pablo Gutiérez Lazarus, quien se queja de los continuos 
desprecios de la autoridad del Estado que no acude a 
realizar giras ni recorridos por la isla.

Las cosas sólo parecieran empeorar mientras en una 
cuenta atribuida a la gobernadora invita a toda la 
población a disfrutar de su boda, para la que aún no han 
hecho pública la fecha.

www.larevista.com.mx
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BITÁCORA 

Hurgo entre adjetivos para encontrar alguno 
que sirva para calificar lo sucedido en Lagos 
de Moreno, Jalisco, donde cinco jóvenes 

secuestrados fueron aparentemente obligados por 
sus victimarios a matarse entre ellos.

Espantoso, horroroso, terrible, bárbaro, 
espeluznante, pavoroso, escalofriante, aterrador, 
dantesco… Concluyo que no hay palabra que se le 
ajuste, por lo que quizá haya que inventarla.

Luego cavilo si quienes provocaron esas muertes 
eran presas de un desquiciamiento. Si sus 
decisiones de esa noche fueron dictadas por una 
mente deformada por las drogas. Si creían escuchar 
voces que les ordenaban hacer lo que hicieron. 
Incluso, si los poseyó algún espíritu maligno que 
les ennegreció el corazón y los hizo descender a los 
sótanos de la existencia, donde habita la crueldad.

O quizá se trata de un mensaje que los grupos 
criminales han decidido enviar a la sociedad: “Aquí 
mandamos nosotros. La vida de todos ustedes nos 
pertenece. Cuando nos vean pasar, callen, háganse 
a un lado, bajen la mirada, enciérrense en sus casas”. 
Si ése fuera el caso, no hay mucho que pensar. Se 
llama terrorismo. La fase superior de una estrategia 
para desmovilizarnos, para dejarnos ateridos por el 
miedo, sometidos por la angustia.

No seríamos el primer país golpeado por terroristas. 
La diferencia, en este momento, es que nuestras 
autoridades no reaccionan. No hay a quién recurrir 
para informarnos e intentar tranquilizarnos. Nadie 
que nos conmine a mantener la calma y seguir con 
nuestra vida. Nadie que nos diga: “No se preocupen, 
no están solos, aquí estamos para protegerlos”. La 
única respuesta que encontramos en el gobierno 
es la negación. No pasa nada. Es más, eso que 
estamos viendo —ya sean fotos de torsos humanos 
embalados y congelados o videos de ejecuciones 
con tremenda saña— ni siquiera existe, es producto 
de la exageración. O es parte de la politiquería de los 
adversarios.

El instinto me pide recurrir a quien me ayude a 
entender. Busco a Javier Sicilia y lo entrevisto en la 
radio. Al poeta, los criminales le mataron a un hijo 
hace 12 años. Tuvo en aquel entonces la entereza 

de soportar ese dolor y coordinar una respuesta de 
la sociedad a la violencia de los criminales. Aquella 
vez hubo autoridades que le prestaron oído. Hoy, me 
dice, ningún político parece preocupado por lo que 
sucede. “Sólo están peleándose por administrar el 
infierno”.

No quiero relativizar crimen alguno. Cada asesinato, 
cada secuestro, cada desaparición, cada extorsión, 
cada asalto nos agravia como sociedad. Sin embargo, 
aquí está pasando algo más: los delincuentes han 
perdido todo rastro de compasión.

Me vienen a la memoria varios casos recientes: el 
adulto mayor golpeado para quitarle el celular; 
Milagros Monserrat, apuñalada a muerte mientras 
caminaba al trabajo; los restos humanos apilados 
en un congelador, en un lugar limpísimo que me hizo 
pensar en la cámara de criogénesis de la novela 
Cero K de Don DeLillo, y, desde luego, la fotografía 
de los cinco jóvenes levantados en el pueblo mágico 
de Lagos de Moreno, maniatados y amordazados, 
con las caras marcadas por la zozobra de lo que 
imaginaban les sucedería después.

El no saber qué hacer nos lleva a buscar consuelo 
en el hecho de que no nos haya tocado. Llamamos 
a casa, nos aseguramos que allí no pasa nada, y 
seguimos la rutina diaria. Al hacerlo, no nos damos 
cuenta de que el nudo se va cerrado, que estamos 
cada vez más cerca de que nos suceda, que un día el 
dolor de esos padres puede ser el nuestro.

De hecho, no hace falta mucho para que nos toque. 
Ni siquiera hay que estar en el lugar equivocado, 
como suele decirse a manera de resignación. Los 
cinco jóvenes, de entre 19 y 22 años de edad, habían 
quedado de reunirse en un punto de la ciudad, El 
Mirador, al que diario va mucha gente para relajarse. 
“Estamos sitiados”, alerta Sicilia.

Dante era apasionado del ciclismo; Roberto 
estudiaba ingeniería; Diego trabajaba en el taller de 
su papá; Jaime se dedicaba a la albañilería, y Uriel 
era tan joven que aún no mostraba alguna vocación.
Todo indica que a ellos alcanzó una maldad que a los 
demás nos respira en el cuello. Si no reaccionamos 
ahora como sociedad, pronto será demasiado tarde.

Administrar el infierno
Por Pascal Beltrán del Río
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El Presidente: NO tiene derechos
¿Lo sabes Andrés?

OPINIÓN

Una línea fuerte y recurrente de los errores cotidianos 
que han limitado el fortalecimiento de la ciudadanía es 
el desconocimiento de la ley. Si no, sería muy sencillo 

contestarle e incluso ordenarle a nuestro actual emplea do 
como Presidente de la República que deje de dar evasivas y 
distractores y se ponga a hacer lo que necesitamos de ese 
puesto en México.

Luego de un par de años de echarle la culpa de todo al pasado 
e intentar algunas ocurrencias para gobernar, Andrés declinó 
en su intento y eligió dedicar su tiempo de trabajo (de 7.00 
a 9.00 o 10.00 a.m., por lo general) a sólo negar, discutir, 
denostar, bromear y mantener sus ocurrencias en el terreno 
del discurso, de su relevo y de acciones deplorables como 
decretos y amenazas. 

Una de sus actuales frases recurrentes, está en el tema de sus 
derechos, en particular el de “disentir” y el de réplica. Incluso 
ha desarrollado “estilito”, para confrontarse menos, cuando 
su humor se lo permite; y dejar hablar a algunas personas que 
le señalan lo que ven en el México exterior a Palacio Nacional, 
para luego acabar diciendo que “con todo respeto (y aunque 
tu periódico sea una porquería)” ya escuchó, pero él tiene otra 
opinión (antes eran otros datos).

Para ello y para cualquier cosa en que autoridades firmes han 
empezado a marcarle el alto, él dedica horas de aburrimiento 
a su letanía de que él tiene el derecho a disentir y de réplica. 
Volviendo al punto: NO. El primero no lo tiene, porque ni siquiera 
existe, como argumenté hace un mes en este mismo espacio que 
amablemente nos brinda La Revista para conversar.

Y el derecho de réplica, tampoco. Ese derecho sí existe, para 
todas las personas mexicanas, ante la información inexacta 
o falsa que emita algún sujeto obligado (medios, agencias, 

productores y emisores de información). Como existen muchos 
otros derechos establecidos en los primeros 19 artículos de 
la Constitución y regulados en leyes secundarias. La idea 
principal de todos ellos es que constituyan la declaración 
de lo que pueden hacer o tener y la forma de obligar a que la 
autoridad se los cumpla o NO se los impida.

El Presidente no es una persona. Quien ocupe el cargo sí; pero 
esa persona en las actividades y (concedamos) el horario 
laboral de actuar como Presidente: NO. Es un funcionario 
y más aún, una autoridad. Y lo que puede o no hacer está 
regulado más adelante en la Constitución, dentro de un 
concepto más técnico: facultades y obligaciones.

Para simplificar se dice que una persona/ciudadano/
habitante, puede hacer o dejar de hacer todo lo que quiera, 
excepto lo que le prohíba la ley. Esto indica que puede ejercer 
o no sus derechos, pero los tiene; y si desea ejercerlos y algo 
distinto a la ley se lo impide, la propia ley y las autoridades 
deben proteger que pueda ejercerlos. En cambio, una 
autoridad (incluidos los funcionarios) sólo puede (y tiene que) 
hacer lo que le indique la ley; le está prohibido hacer algo que 
no esté en la ley, por inocuo o positivo que parezca.

Cuando Andrés habla de sus ocurrencias y repite sus frases 
trilladas, solo tenemos que preguntarnos (si queremos, claro): 
¿Está hablando Andrés o el Presidente? No cabe el decir que 
son la misma persona, por una razón sencilla, solo hay una 
persona allí: Andrés. Lo que hace la diferencia es si lo hace en 
un medio, horario y en función de su cargo como Presidente o 
si lo hace de alguna manera a titulo personal, en su horario no 
laboral y con sus recursos personales.

Es evidente que a muy pocas personas les importa lo que 
haga en su tiempo de descanso (por amplio que fuere) y en 

CUANDO ANDRÉS HABLA 
DE SUS OCURRENCIAS 
Y REPITE SUS FRASES 
TRILLADAS, SOLO TENEMOS 
QUE PREGUNTARNOS (SI 
QUEREMOS, CLARO): ¿ESTÁ 
HABLANDO ANDRÉS O EL 
PRESIDENTE?
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especial porque sería bien poquito lo que haga si solo dispone 
de doscientos pesitos que carga en la bolsa. Pero todo lo que 
dice en su espectáculo matutino lo hace con los recursos 
de todos los mexicanos/as y en horario que debe estar 
trabajando como Presidente, y cobrando y simulando (con 
éxito) que esa es la labor de un presidente.

En esas horas, dos o tres, de cada día, y ojalá que en otras 
más de algunos días, Andrés NO tiene derechos, en el sentido 
de que no está actuando como una persona mexicana en 
general, Andrés está trabajando y cobrando por hacer la 
labor que le encargamos, y por la cual dos décadas dijo que 
quería el puesto y lo ejercería mejor que nadie. Andrés es 
una autoridad, ejerciendo como autoridad, en horario de 
trabajo oficial, diciendo ocurrencias y atacando a mexicanos 
y negando realidades, es decir, incumpliendo sus facultades y 
obligaciones, o en el mejor de los casos, distrayéndonos con 
chistes y música a cambio de nuestros recursos.

En consecuencia, lo que deja de responder, también es un 
incumplimiento, pues está obligado a saber, prevenir, atender, 
resolver e informar una cantidad enorme de situaciones que 
bien distinguía cuando era eterno candidato. Es por ello que 
su dedito, el pañuelito blanco y las constantes evasivas de 
lo que es politiquería, son una negación a realizar el trabajo 
que le encomendamos, una violación a la ley, además de una 
evidente burla hoy para unos, mañana para otros.

Confío que algunas personas de las que creen en lo que diga, 
a pesar de lo que vean en su realidad, puedan ponderar eso 
ante la bajeza exhibida en el brutal caso de los chicos de Lagos 
de Moreno. Sugiero a quienes no sepan el detalle escuchar la 
forma en que Chumel Torres con su estilo y claridad sintetiza 
la gravedad de que Andrés se haya atrevido a burlarse de 
los reporteros, que sobre ello le inquirían, y manifestar 
nuevamente el grado de importancia que le da a las tragedias 
que viven familias mexicanas.

No es nuevo, es su estilo y hay numerosos ejemplos. Lo mismo 
hizo respecto a las niñas que venden en algunas zonas; las 
personas que secuestran en muchas otras; y no tarda en 
hacerlo respecto a alguna tragedia que conmueva a muchas 
más personas, incluidas quienes le creen cotidianamente.

Por lo pronto, NO, él no tiene derecho de hablar de sus 
derechos. Ni siquiera cuando otra autoridad, como un juez o 
un Instituto le ordenan algo; pues se lo están ordenando al 
Presidente, y no en violación a sus derechos (de Andrés, pues 
el Presidente ya quedamos que no tiene), sino en protección 
de los derechos constitucionales de personas mexicanas a 
las que él como autoridad (Presidente) les ha violentado los 
derechos que ellas sí tienen.

El caso que se volvió arquetípico fue el de negarle a Xóchitl Gálvez, 
el derecho de réplica que, ahí sí la autoridad judicial determinó que 
tenía. Andrés, como Presidente, en un medio público y financiado 
por México, mintió respecto a ella; ella reclamó su derecho de 
réplica; un juez valoró y sentenció a su favor; y… Andrés decidió 
que no tenía que obedecer la orden, por su derecho a “diferir”. Al 
menos, los efectos de esa violación del Presidente al derecho y 
los derechos de una persona, están dándole a Andrés (como 
persona) una lección que ya parece estar entendiendo, y tal vez 
en 1 año logre que se arrepienta.

Sé que la escuela y el estudio no fue lo tuyo. Pero tengo que 
asumir que sí lo sabes Andrés (como persona), pues al darte 
el cargo de Presidente, también te dimos recursos millonarios 
incontables para allegarte de personas que te asesoren en 
todas las materias en las que esperábamos que nos sirvieras. 
Así que luego de casi 5 años, ya debes saber que esto que 
dices y muchas falacias más que manejas son dolosas, y una 
clara traición a la confianza que millones de mexicanos/as te 
tuvieron y algunos de esos millones te mantienen.

Finalmente, si mientes sabiéndolo, o sólo te equivocas por no 
haberte informado, el resultado es el mismo: estás fallando 
cuando lo dices y eso se suma a tus fallas en lo que tienes 
obligación de hacer y no haces, así como en todo lo que 
haces que no deberías de hacer en ese puesto que te dimos. 
Lo que sé que sí sabes es que no escribo para ti. “Te lo digo 
Juan para que lo entiendas Pedro”; o en versión posmoderna: 
“Entiéndelo, Amiga y deja de…”.
-------------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Doctor en Derechos Humanos.
Doctor en Ciencias Sociales.
Psicólogo y Abogado.
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Migración
SE COMENTA SOLO 

Hace unas semanas en una 
investigación periodística 
plenamente descalificada por 

Sheinbaum, AMLO y su gobierno, Patricia 
Cerdeira demostró de qué manera la 
administración de la CDMX, no entregó 
10 toneladas de productos y mercancías 
donados al pueblo de Turquía como 
respuesta a una ayuda humanitaria 
luego de un sismo. 

Lo donado apareció en bodegas o en 
expendidos de comerciantes callejeros 
en mercados públicos a la vista de los 
compradores. Esto no tuvo relevancia 
interna, pero se convirtió en un 
escándalo internacional comparable al 
incendio de una estación migratoria en 
Ciudad Juárez el 27 de marzo, con 39 
fallecimientos. 

En ambos casos están involucrados 
altos mandos del Instituto Nacional 
de Migración, Francisco Garduño y que 
obligó a Adán Augusto López, entonces 
secretario de Gobernación a señalar 
a Marcelo Ebrard como responsable 
de la política migratoria nacional por 
acuerdo del presidente. Este como otros 
conflictos se mantiene en un discreto 
silencio y olvidó. 

Muchos viajeros internacionales 
muestran su molestia por los retrasos en 
la entrega de maletas en los aeropuertos 
que bajo argumentos de la Secretaría de 
Marina, se debe a que todo el equipaje 
debe estar en un solo vehículo para proceder a colocarlo 
en las bandas. Pero eso no es todo, particularmente los 
turcos son violentados en sus derechos humanos y en el 
robo de sus pertenencias, su dinero, y en algunos casos, la 
retención de su pasaporte. 

La práctica de revisar maletas y extraer artículos sin 
autorización fue más que evidente en el vuelo charter 
proveniente de Madrid con destino a Cancún.

Estos antecedentes son relevantes no únicamente por los 
ilícitos y robos a los turistas sino porque merman, y en 
serio, la confianza de los viajaros que ya desestiman venir 
a México por la extendida ola de violencia y el maltrato en 
migración. 

Para medios de comunicación extranjeros 
continúa puesta la atención en el incendio 
de la estación migratoria dado que los dos 
titulares de las dependencias federales 
responsables han dejado sus cargos para 
perfilarse como aspirantes a la presidencia 
de la República, la otra postulante también 
guarda en su biografía la tragedia del 
colapso de la Línea Dorada del Metro. 

En la última década, el Instituto Nacional 
de Migración se ha mantenido entre las 
cinco principales dependencias señaladas 
ante la Comisión Nacional de los Derechos 
Humanos por actos violatorios en el país. Por 
trato cruel, detención arbitraria, expulsar 
ilegalmente, entre otras, el Instituto recibió 
más de 2,000 quejas durante el año 2022. 

Durante los últimos años, el INM ha recibido más de 30 
recomendaciones por parte de la CNDH. Lejos de atender 
y poner atención en este aspecto, el presidente explicó 
que pensó en el padre Alejandro Solalinde para liderar una 
comisión de vigilancia a migrantes, por el trabajo que ha 
hecho por años para ayudar a los migrantes que salen de 
sus comunidades huyendo de la violencia, pobreza y otras 
situaciones. 

Por lo demás Migración sigue siendo una trampa mortal 
para el gobierno federal que se empeña en nadar de 
muertito.

------------------------------
Conductor del programa VaEnSerio mexiquensetv a canal 
34.2, izzi 135 y mexiquense radio.

EN LA ÚLTIMA DÉCADA, EL 
INSTITUTO NACIONAL DE 
MIGRACIÓN SE HA MANTENIDO 
ENTRE LAS CINCO PRINCIPALES 
DEPENDENCIAS SEÑALADAS 
ANTE LA COMISIÓN NACIONAL 
DE LOS DERECHOS HUMANOS 
POR ACTOS VIOLATORIOS EN 
EL PAÍS.

Por Carlos Ramos Padilla
Correo: car260857@hotmail.com
@cramospadilla
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OPINIÓN

La credibilidad de la competencia depende, en 
buena medida, de la honestidad, profesionalismo 
e imparcialidad del arbitraje. Ahí está una de 

las mayores ventajas comparativas del proceso 
opositor respecto al de las corcholatas. Gracias a 
ello, quien resulte elegido o elegida como líder del 
Frente Amplio por México gozará de legitimidad 
democrática, pues el cumplimiento escrupuloso de 
las reglas es lo que garantiza equidad y pulcritud del 
ejercicio.

El árbitro no está para quedar bien con los 
contendientes, ni con el sector de la tribuna que cada 
uno de ellos representa. Su papel es que predomine 
la legalidad, aunque eso lastime intereses o frustre 
expectativas. Por eso no extraña que reciba ataques 
y descalificaciones de quienes son afectados por 
sus decisiones, basadas en las normas acordadas. 
Pero gracias a ese actuar firme y congruente de la 
Comisión Organizadora, lejos de debilitarse por 
las críticas parciales recibidas, se ha fortalecido 
al acreditar su autonomía y entereza, resistiendo 
presiones políticas.

Fue un gran acierto que en ese órgano colegiado se 
estableciera con mayoría ciudadana, integrada por 
expertos electorales de incuestionable autoridad 
moral. La participación honoraria de las exconsejeras 
Alejandra Latapí, María Teresa González Luna y 
Patricia McCarthy, de los exconsejeros Rodrigo 
Morales, Arturo Sánchez y Marco Baños, así como 
del exdirector del Registro Federal de Electores, 
Juan Manuel Herrero, ha sido fundamental para 
dar certeza y confianza al mecanismo inédito que 
involucra a los ciudadanos en la organización, 
acompañamiento y definición de quien encabezará 
a la oposición en 2024.

Es reveladora la forma en cómo resolvieron el dilema 
que se les presentó con las firmas requeridas para 
pasar a la segunda etapa. Se estableció un mínimo 
de 150 mil, con al menos mil en 17 entidades y un tope 
en la contabilidad de 20 mil por estado. En un primer 
momento, siete aspirantes parecían haber llegado 
a la meta, pero, después de depurar el padrón con 
los mecanismos de seguridad de la plataforma, sólo 
cuatro cumplieron los requisitos.

La Comisión Organizadora pudo haber dejado pasar 
a los que quedaron cerca, en el entendido de que, tan 
sólo una semana después, la encuesta establecida 
para definir a tres finalistas los sacaría de cualquier 
manera, según se podía adelantar con base en 
las distintas mediciones conocidas. Sin embargo, 
optaron por aplicar la estricta legalidad, aunque uno 
de los partidos se quedara sin ser representado en 
el primer debate entre contendientes, lo cual, como 
era de esperarse, generó un conflicto político.

Algunos de quienes respaldan a los que se 
inconformaron sostienen en corto que hubiera sido 
mejor que los comisionados actuaran con laxitud, en 
aras de la pluralidad, para evitar la confrontación 
pública. Me permito discrepar. Falta lo más delicado 
del proceso y ha quedado claro, hacia dentro y hacia 
fuera, que se tiene un árbitro al que no le tiembla 
la mano para hacer cumplir las reglas, marcar las 
faltas y sacar las tarjetas. La decisión fue difícil y 
polémica, pero los fortaleció como órgano antes de 
la gran definición que, para ser aceptada por todos, 
deben tomarla los ciudadanos de manera ejemplar, 
sin dados cargados, sin trampas y sin vicios.

En todo procedimiento democrático caben las quejas 
y controversias, mismas que deben procesarse 
con transparencia. Es comprensible la molestia de 
quienes se creían dentro y les informaron que no lo 
estaban con la premura propia de un procedimiento 
innovador y no institucionalizado que se ido 
construyendo con participación ciudadana. Pero una 
vez dada la audiencia con evidencia sobre la mesa, 
lo que corresponde es poner por delante el interés 
superior del país y cerrar filas. Ya hay claras señales 
que eso sucederá con el PRD y sus liderazgos.

Es brutal el contraste con el soporífero recorrido 
de las corcholatas en busca del dedazo anhelado. 
La explícita intención presidencial de descalificar el 
proceso opositor debe prender las alarmas, máxime 
porque no lo ha conseguido. El 3 de septiembre 
los ciudadanos serán consultados y el oficialismo 
pudiera tratar de manchar la jornada. Por eso, la 
mejor noticia es que hay árbitro probo y confiable.

El árbitro
Por Fernando Belaunzarán
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OPINIÓN

Por Luis Repper Jaramillo
Correo: lrepperjaramillo@gmail.com

“Soy el presidente más atacado en 
los últimos 100 años”, “El INE quiere 
taparme la boca”, “los conservadores 

nos dejaron un México en ruinas”, 
“los neoliberales en lo moral son muy 
hipócritas y en lo material son muy 
corruptos”, “el Tribunal Electoral me 
acusa de violencia política de género”, 
estas y cientos de excusas más, para 
justificar su ineptitud, incapacidad y 
cobardía, demuestra un día sí y otros 
también el merodeador de Palacio 
Nacional, quien en su virulenta vanidad, 
soberbia, narcisismo, egolatría acusa a 
terceros del estrepitoso fracaso de su 
fallido sexenio.

¿Cuándo, amable lector, ha escuchado 
de Andrés Manuel ofrecer una disculpa 
o aceptar un error, pese a que todas 
las pruebas, resultados y cifras obran 
en su contra: inseguridad, homicidios 
dolosos, desapariciones, pobreza, 
pobreza extrema, muertes doloso/
culposas por fallecimiento de más de 
3 mil 500 niños con cáncer, y contando. 
Desempleo, insalubridad, corrupción, 
inducción al comunismo/dictadura, 
dilapidación del erario público en 
las campañas electoreras de su 
“corcholatas” inmundas?

O, ¿dígame, mencione una, sólo 
una obra de interés social que haya 
realizado, inaugurado y entregado a la 
población en 4 años 9 meses de infausto 
inservible sexenio? Ninguna. Y no me 
vengas Andrés con que Tren Maya, Dos 
Bocas o la Central Avionera Felipe Ángeles, son obras de 
interés popular, cuando todos sabemos que representan 
la egolatría, soberbia, narcisismo, vanidad, conveniencia, 
de un sujeto envuelto en la bandera de la autolatría 
(adoración de uno mismo) o culto a su personalidad.

Su castrosa presencia, ante medios de comunicación cada 
amanecer en la Ciudad de México, desde la Jefatura de 
Gobierno del DF (5 años) y en Palacio Nacional (4 años 9 
meses), es decir casi 10 años, es muestra fehaciente del 
egotismo que envuelve su harapienta figura física y moral, 
que sustituye por arrogancia, pedantería, redicha, cuando 
agrede, insulta, denosta a quienes no pensamos como él, 
lo cuestionamos, incomodamos con saber la verdad, la 
verdadera situación en que está colapsado el país.

Esa es su salida fácil, ignorar la pregunta, 
envolver en galimatías una pseudo 
respuesta, enfadarse con el interlocutor 
o acusarlo de trabajar en un medio fifí o 
neoliberal que lo atacan porque critican su 
nefasta Transformación de 4ª.

Su intolerancia exacerba. Es tan cobarde 
que cuando acusa con ligereza, sin pruebas, 
números, citas, referencias reales, de 
inmediato arremete contra terceras personas 
de desequilibrar su monólogo de la soberbia, 
sus “logros”, “alcances”, etc. De ordinario, 
acude a “yo tengo otros datos”, una evasiva 
cínica, inmoral, mentirosa. Luego la promesa 
fatua “le pido a Jesús Ramírez Cuevas (su 
vocerillo de pacotilla) que a la brevedad le 
haga llegar a su medio la información pedida” 
salida cobarde por no saber, ni entender lo 

que el periodista preguntó.

A lo largo de su periplo electorero en 2018 y luego en Palacio 
Nacional, Andrés Manuel nunca ha asumido el rol por el 
que más de 30 millones de votos lo llevaron al palacete 
virreinal del Zócalo. Siempre evasivo, con mentiras (más de 
103 mil y contando desde el 18 al 23), con medias verdades 
y “sus datos” el Peje tiene irresponsabilidad personal, una 
patología que la psicóloga Valeria Sabater (Licenciada 
en Psicología, por la Universidad de Valencia, España, 
especialista en neurocreatividad, inteligencia emocional y 
coaching) describe como la persona que jamás admite sus 
errores y presenta graves carencia de competencias. No 
sabe hacer equipo (el poder de un solo hombre) ni siquiera 
crear su propio futuro”

Autolatra, vengativo, tóxico

A LO LARGO DE SU PERIPLO 
ELECTORERO EN 2018 Y LUEGO 
EN PALACIO NACIONAL, ANDRÉS 
MANUEL NUNCA HA ASUMIDO 
EL ROL POR EL QUE MÁS DE 
30 MILLONES DE VOTOS LO 
LLEVARON AL PALACETE 
VIRREINAL DEL ZÓCALO.
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Sabater, retoma una reflexión de Alexander Pope, que 
viene al caso (YSQ) “equivocarnos nos hace humanos; 
admitir los errores y ofrecer disculpas nos hará divinos” 
Por eso Andrés Manuel es atorrante, perverso, castroso, 
vil, tóxico, ofensivo, retrograda.

El macuspano vive su época marcada por la infalibilidad 
(es decir se siente infalible, que nunca falla) en donde 
abundan las personas que no admiten sus errores. Como 
político no se responsabiliza de sus desatinos (siempre 
culpa a terceros), desaciertos y no mide las consecuencias 
de su irresponsabilidad.

Para los psicólogos, el enfermo (AMLO) jamás ofrece 
disculpas por algo determinado y no admite con valentía 
y claridad (lo he dicho siempre, López Obrador es un 
cobarde) la existencia de un agravio.

¿El ejemplo más reciente, va? los adoctrinadores libros 
de texto gratuitos de la SEP. Él fue creador, ideólogo, 
responsable intelectual del diseño, contenidos, perversidad, 
doctrina, evangelización, ideario. Como cobarde que es, 
no da la cara y manda a sus testaferros, larvas, gusanos 
pestilentes, chairos a “justificar” la producción, edición 
y entrega de los textos, sin haber sido aprobados al 
amparo de la Ley General de Educación, maestros, padres 
de familia, pedagogos. En tanto sus esbirros tontos, 
inmorales, pervertidos, culposos, irresponsables, Leticia 
Ramírez Amaya, Titular de la SEP (una torpe con cargo 
de primer nivel), Marx Arriaga, Director de Materiales 
Educativos y el Subdirector, Sady Loaiza Escalona, además 
de ser estúpidos, mal redactados, faltos de ortografía, 
contenidos, equívocos en fechas históricas del país, hasta 
la idiotez de ubicar erróneamente la división política de 
Querétaro en la posición de Guanajuato o viceversa, son 
quienes enfrentan a los periodistas y a la sociedad.

En un país desarrollado, con autoridades públicas 
inteligentes, cultas, profesionales, éticas, dignas, estas 
estupideces de la Transformación de 4ª, hubieran exigido 
de inmediato la renuncia al cargo de los responsables y el 
somnoliento inquilino del palacete virreinal, pedir licencia 
al cargo, por dignidad, ética, orgullo, interés de la nación, 
pero como éste infame carece de esos atributos, ahí sigue 
dando lástima y vergüenza nacional.

Las contradicciones, irresponsabilidades y acusaciones 
sistemáticas contra terceros, demuestran que Andrés 
Manuel López Obrador, tienen personalidad rígida y 
carencia de habilidades sociales, que nos lleva a tomar 
conciencia de que no vale la pena perder nuestro ánimo 
y salud por NADA, ante lo insignificante que es Andrés 
Manuel.

Para Paul Krugman, Catedrático de la Universidad 
de Princeton, el mundo vive la extraña epidemia de 
infalibilidad, especialmente los políticos (AMLO) y agentes 
sociales (T4a, gabinete, legisladores, gobernadores, 
alcaldes morenistas) que se aferran a querer dar una 
imagen de eficiencia absoluta, sin conseguirlo.

Ante ello no admiten la responsabilidad de sus falsedades 
o malas decisiones (la más contundente: amar a su mesías), 

que trae serias consecuencias (el estado “catatónico” de 
México), que se pondrá peor en lo que resta de 2023 y todo 
2024 (año electoral), pues han cruzado la línea roja y no 
les importa las inferencias.

Andrés Manuel es un narcisista consuetudinario por 
estar obsesionado en publicar, difundir, exhibir desde 
el monólogo de su soberbia, de manera rutinaria sus 
“logros”, metas conseguidas, sus mentirosas virtudes, 
“elevadas” competencias (miente y simula. No tiene el 
perfil profesional para el cargo) Nunca presentó, tampoco 
le exigieron aprobar el Examen de Control de Confianza. 
Las consecuencias las padecemos más de 130 millones de 
mexicanos.

Responsabilizar a terceros (Calderón, Peña, X González, 
Salinas, Fox, Zedillo, PAN, PRI, neoliberales, conservadores, 
etc.) de todos sus males y el fracaso de su gobierno, es 
una fuga emocional. Por eso los inversionistas extranjeros 
y empresarios externos han sacado su dinero del país, por 
la inestabilidad moral del Peje y su política exterior.

Eso lo sabe, pero es tan soberbio que, en vez de implementar 
un plan de convencimiento y reconversión de su política 
fiscal, económica, hacendaria, de seguridad, comercial, 
etc. se dedica a retar a los organismos multinacionales, a 
inversores foráneos a comprobar las críticas a su gobierno, 
venidas (como siempre acusa sin pruebas) de terceros, 
que toma de justificación para evadir su responsabilidad.

Cuando candidato eterno a la presidencia, en su narrativa 
(durante más de 20 años) siempre se quejó y acusó a “los 
otros” de los males del país. En esa posición, siempre 
tenía todas las soluciones a los problemas de México. Ya 
en Palacio Nacional, ahora tiene todas las excusas para 
justificar sus fracasos. Es un hombre sin dignidad.

Los traumas que desde niño acompañan a Andrés Manuel 
(el asesinato de su hermano. Fratricidio), la invalidez de 
por vida a un “amigo” del equipo de beisbol luego de una 
pelea, quien, al darle la espalda, López le lanzó una pelota 
que impacto en la nuca que le provocó una parálisis eterna.
Dos casos solamente del niño Andrés, considerado por la 
palomilla en Macuspana, como “niño problema”, corajudo 
y vengativo.

Así ha (des) gobernado México, con rencor, ira, vileza, 
venganza. Por eso más de 155 mil muertes de odio, 101 
mil desapariciones, inseguridad galopante (mientras 
mantiene fidelidad con el narco); más de 3 mil 500 niños 
con cáncer fallecidos por suspensión de medicinas y 
tratamientos oncológicos. ¿Más cifras negras? No. Creo 
son suficientes para exhibir la irresponsabilidad personal 
de López Obrador, el autolatra.

---------------------------------------

*Colaborador de los Grupos Editoriales Digitales 
grupometropoli.net, radioexpresionmexico.com, 
mexiconuevaera.com, pausa.mx, revistapeninsular.com, 
aldeadigital.mx, bajosello.org
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EspecialEspecialPRINCIPAL 

ES RENÁN POR EL PAN
El Alcalde meridano obtiene respaldo 

de su partido para ser el candidato a la 
gubernatura de Yucatán 

La espera terminó y finalmente, 
la candidatura del Partido Acción 
Nacional a la gubernatura de 

Yucatán recayó en el alcalde de 
Mérida, Renán Barrera Concha; esto 
tras un proceso en el que participaron 
también otros actores políticos que 
aspiraban a la encomienda.

Esta semana, el Comité Ejecutivo 
Nacional del PAN presentó los 
resultados del sondeo que definió 
a Renán Barrera Concha como 
Responsable del Equipo Yucatán 2024

En este sentido, el Comité Ejecutivo 
Nacional del PAN se reunió con los 
integrantes de la mesa política de 
Yucatán para presentar el sondeo que 
definió a Renán Barrera Concha como 
la persona responsable del equipo 
Yucatán 2024.

Asimismo, se definió que Cecilia 
Patrón Laviada será el enlace del 
equipo Yucatán en Mérida, mientras 
que Liborio Vidal Aguilar será enlace 
del equipo Yucatán para el Plan 
Legislativo, mientras que Rommel 
Pacheco Marrufo y Julian Zacarías 
Curi serían enlaces de los distritos 
federales del Equipo Yucatan 2024.

EL COMITÉ EJECUTIVO NACIONAL DEL PAN PRESENTÓ LOS RESULTADOS DEL SONDEO QUE 
DEFINIÓ A RENÁN BARRERA CONCHA COMO RESPONSABLE DEL EQUIPO YUCATÁN 2024.

Especial / La Revista 
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EL CEN DEL PAN SE REUNIÓ CON LOS INTEGRANTES DE LA MESA 
POLÍTICA DE YUCATÁN PARA PRESENTAR EL SONDEO QUE DEFINIÓ 
A RENÁN BARRERA CONCHA COMO LA PERSONA RESPONSABLE DEL 
EQUIPO YUCATÁN 2024.

El dirigente nacional, Marko Cortés garantizó que existe un gran compromiso 
para construir un proyecto de unidad que dé continuidad al buen rumbo en 
Yucatán, uno de los mejores modelos y referente a nivel nacional en seguridad, 
transparencia y crecimiento de empleo.

El jefe nacional de los panistas aseguró que los participantes de esta mesa 
tienen la mejor voluntad para respetar los resultados del sondeo.
“Este es un proceso transparente, de cohesión, diálogo y unidad en el que todos 
cerraremos filas para seguir en la ruta de buen gobierno en el estado y los 
municipios que hoy tienen a los yucatecos con una mejor calidad de vida y con 
mayores oportunidades y servicios” afirmó.

La mesa directiva estuvo integrada por el dirigente nacional, Marko Cortés, la 
secretaria general, Cecilia Patrón, el presidente estatal, Asis Cano, el comisionado 
nacional de Procesos Electorales, José Luis Ovando, el gobernador de Yucatán, 
Mauricio Vila, el alcalde de Mérida, Renán Barrera, el diputado federal, Rommel 
Pacheco, el alcalde de Progreso, Julián Zacarías y el secretario de Educación en 
el Estado de Yucatán, Liborio Vidal.

“Ni heridas, ni triunfalismo”: Renán Barrera

Por su parte, Renán Barrera Concha expresó que no hay “Ni heridas ni 
triunfalismos” luego de ganar la encuesta del PAN por la gubernatura y ser 
nombrado responsable del equipo Yucatán 2024. 

Asimismo, dijo que asumía contento y con enorme responsabilidad la tarea que 
le encomendó la dirigencia del Partido Acción Nacional. 
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OPINIÓN ESPECIAL 

“NI HERIDAS NI TRIUNFALISMOS”… ASUMO CONTENTO Y CON ENORME 
RESPONSABILIDAD LA TAREA QUE ME ENCOMENDÓ LA DIRIGENCIA DEL 

PARTIDO ACCIÓN NACIONAL.

En una entrevista radiofónica, el primer edil descartó que 
sea necesaria una operación cicatriz porque desde mucho 
antes se construyó un proceso de unidad con los demás 
aspirantes. 

Destacó el papel que jugó el gobernador Mauricio Vila Dosal 
al generar un clima de armonía entre los actores políticos 
que levantaron la mano para competir. 

Aseguró que fueron muchas horas de pláticas en corto 
para lograr acuerdos con alturas de miras, para poner por 
encima de los intereses particulares el gran objetivo que 
es cuidar a Yucatán. 

“No tengo más que palabras de agradecimientos para 
todos por esa disponibilidad de trabajar unidos” expresó. 

Barrera Concha dijo que como responsable del equipo 
Yucatán 2024 continuará con los trabajos de la mesa 
política en tanto la autoridad electoral define los tiempos 
legales para poner en marcha los procesos internos.

Estimó que será en noviembre o diciembre cuando 
comience la ruta para formalizar las candidaturas a los 
diferentes cargos de elección popular. 

“Cuando se determinen los tiempos, iniciarán los procesos 
internos en el PAN. Somos respetuosos de la ley” puntualizó. 

Finalmente, destacó que este resultado es consecuencia 
del trabajo desarrollado por 8 años al frente de la ciudad 
de Mérida.
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OPINIÓN ESPECIAL 

El Yucatán de hoy no sería el 
mismo sin la visión de Víctor 

Cervera Pacheco 
Especial / La Revista 
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SEMBLANZA 
Víctor Cervera nació en Dzemul el 23 de abril 

de 1936. Desde joven se interesó por la 
actividad, al ser presidente de la Federación 

Estudiantil Yucateca.

Su carrera recibió impulso del ex gobernador 
de Campeche, Carlos Sansores Pérez, a quien 
reconocía como su maestro en política.

En 1970, cuando contaba con tan solo 34 años 
se convierte en Alcalde de Mérida. Fue dos veces 
diputado local, dos veces diputado federal, senador 
de la República y presidente de la Confederación 
Nacional Campesina.

La “leyenda que camina” fue gobernador en dos 
ocasiones:, interino de 1984 a 1988 al sustituir al 
Gral. Graciliano Alpuche Pinzón, y constitucional, 
de 1995 a 2001.

Fue Secretario de la Reforma Agraria del Gobierno 
Federal, de 1988 a 1994.

Entre las obras de impacto que impulsó como 
gobernador de Yucatán están el gasoducto Ciudad 
Pemex-Tabasco, la central termoeléctrica Mérida 
III, el Aeropuerto Internacional de Kaua, el Palacio de 
Justicia del Poder Legislativo, la Unidad Deportiva 
Inalámbrica, ampliación del puerto de altura de 
Progreso, la Pista de Remo y Canotaje de ese 
puerto, la iluminación de la carretera a Progreso y 
el Centro de Convenciones Yucatán Siglo XXI.

Era el miércoles 18 de agosto de 2004 cuando el 
ex mandatario comenzó a sentirse mal. Estaba en 
sus oficinas de La Petronila cuando se quejó de 
pronto de un fuerte dolor en el pecho, por lo que 
fue trasladado a la Clínica de Mérida. A las 2:30 de 
la tarde falleció de un paro cardiaco.

En el marco del 19º aniversario luctuoso del 
exgobernador Víctor Cervera Pacheco, el 
Partido Revolucionario Institucional de Yucatán 

invita a la sociedad en general a realizar un análisis 
del impacto de su actuación política en la historia 
contemporánea de la entidad, la cual sentó las bases 
de desarrollo social, economía y seguridad de hoy día.

En este sentido, el presidente estatal del partido, 
Gaspar Quintal Parra, declaró que a 19 años de su 
deceso, Yucatán tiene una deuda histórica con dicho 
político oriundo de Dzemul.

“El Yucatán de hoy no sería el mismo sin las 
aportaciones y su visión de desarrollo que se 
hicieron realidad con las obras y los programas de 
desarrollo social que dejaron huella. Son muchas sus 
contribuciones tanto como dirigente estudiantil, líder 
campesino, legislador local y federal, gobernador y 
secretario de Estado, por lo que su legado nunca se 
va a olvidar”, recalcó.

Como ejemplo, sostuvo que  la economía de nuestro 
estado no sería la misma sin su tenacidad en la 
gestión de la construcción del Puerto de Altura de 
Progreso, obra que hasta hoy día es reconocida tanto 
por gobiernos emanados por otros partidos, como 
del propio sector empresarial 

Gaspar Quintal recalcó que incluso los programas 
sociales que se aplican ahora en Yucatán y en el país, 
tienen su origen en el combate frontal a la pobreza 
que implementó Víctor Cervera, con un ingrediente 
adicional: el trabajo y la seguridad.

Además, enfatizó el dirigente priísta, Yucatán no 
sería la isla que es en el país en cuanto a los altos 
índices de seguridad, sin las bases que sentó en sus 
gobiernos y que de manera ininterrumpida se siguen 
aplicando por quien fuera su secretario de Seguridad 
Pública, el comandante Luis Felipe Saidén Ojeda.
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¿Granada de 
fragmentación en la 4T?

OPINIÓN 

Además de la polémica que se 
desató con los contenidos de 
los libros de texto gratuitos, el 

Gobierno de México y especialmente 
Morena viven momentos complicados, 
al grado de colocar al borde del abismo 
el proyecto 4T divulgado a lo largo de 
la administración del presidente López 
Obrador.

No obstante, las declaraciones del 
propio mandatario quien dijo este 
viernes tener plena confianza en 

quienes participan para “coordinar el 
movimiento de transformación”, léase 
aspirar a la candidatura presidencial, 
late en el interior del morenismo la 
posibilidad de una fragmentación, 
producto del movimiento encabezado 
por el ex canciller Marcelo Ebrard 
quien arremetió con todo contra su 
compañera ex jefa de gobierno de la 
Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, 
acusándola de “hacer uso indebido de 
recursos y además encuestas pagadas”.
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Sin duda, lo anterior deja mal parada no solo 
a Sheinbaum, quien obviamente niega todo, y 
la fragmentación de la granada de fabricación 
soviética alcanzó ya palacio nacional y a su huésped, 
además permeó entre los demás suspirantes a 
la mentada coordinación para continuar con el 
proceso  de transformación e incluso impactó en el 
presidente de Morena, Mario Delgado.

Algunos analistas, medios de comunicación e 
incluso “el camarada” Gerardo Fernández Noroña, 
ya pronosticaron que Marcelo abandonará las 
filas de la “izquierda obradorista” y que “lo más 
factible es su ingreso a Movimiento Ciudadano” 
donde además de Dante, lo esperarían Samuel 
García y Luis Donaldo Colosio Jr., amos y señores 
del autosuficiente estado de Nuevo León. 

Política Yucateca.- Cambiando de tema, la 
política en Yucatán, especialmente en el partido 
blanquiazul, transcurre acorde con la lógica, este 
organismo no corre riesgos y pareciera estar 
acorde con los tiempos y la situación que priva en 
el ámbito nacional.

Es así que con base en esta lógica, Renán Barrera 
Concha, alcalde Mérida, surge como ganador de 
la encuesta realizada del 11 al 13 de agosto y se 
convierte en el responsable del equipo Yucatán, 
2024, según la dirigencia nacional de Acción 
Nacional. Aquí, destacaría la disciplina mostrada 
por Liborio Vidal, secretario de educación, y de 
quien se decía estaba decidido a lograr lo que hoy 
tiene Renán, en alguna entrevista que vi dijo con 
claridad, “soy amigo del gobernador Vila, estoy con 
él” y esto despertó muchas suspicacias las cuales 
ya quedaron eliminadas al mostrar disciplina, la 
misma mostrada por su amigo el señor gobernador. 
Es así que el amigo Libo emerge como el futuro 
Enlace del Equipo Yucatán para el Plan Legislativo.

Otros políticos de los que también se polemizó, 
Rommel Pacheco, diputado federal, y Julián 
Zacarías, alcalde de progreso, resultaron como 
Enlaces de los Distritos federales del Equipo 
Yucatán 2024, y Cecilia Patrón Laviada, inobjetable,  
Responsable del Equipo Yucatán en Mérida.

Bueno hasta aquí veremos cuáles con las 
reacciones y comportamientos de otros actores 
políticos del estado, de manera especial en Morena 
y en el PRI, donde Joaquín Díaz Mena y Jorge Carlos 
Ramírez Marín, mantienen levantados sus brazos 
en señal de que están decididos a jugar un papel en 
el próximo proceso. Veremos...

Saludos y buen fin de semana

Ebrard Casaubón enfatizó de manera categórica la 
realización de “acarreos monumentales, y espectaculares 
por todos lados” favoreciendo a su colega Sheinbaum, 
y lo más delicado es que afirmó la existencia de “un 
operativo utilizando recursos de la Secretaría del 
Bienestar e inducir a los siervos de la nación” a decir que 
el presidente quiere que sea Claudia quien ocupe la silla 
presidencial.

EBRARD CASAUBÓN DENUNCIÓ “ACARREOS MONUMENTALES, Y 
ESPECTACULARES POR TODOS LADOS” FAVORECIENDO A CLAUDIA 
SHEINBAUM, Y LO MÁS DELICADO ES QUE AFIRMÓ LA EXISTENCIA 
DE UN OPERATIVO FINANCIADO CON DINERO DE LA SECRETARÍA 
DEL BIENESTAR.
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OPINIÓN

No me alcanzan las palabras para 
describir la indignación que 
sentí al escuchar al presidente 

López Obrador reírse y contar chistes 
cuando le preguntaron a coro, en 
la mañanera, sobre el secuestro 
y presunto asesinato de los cinco 
jóvenes en Lagos de Moreno, Jalisco. 
La tragedia convertida en chascarrillo. 
El Presidente, sonrisa en labios, se 
llevaba alternativamente las dos 
manos a las orejas, como dando a 
entender que no escuchaba a sus 
interlocutores.

“Sobre los jóvenes de Jalisco”, le 
gritaban una y otra vez los reporteros. 
La respuesta fue un chiste muy malo 
sobre un amigo al que su esposa le 
decía: ¡“Que me des 200 pesos para ir 
al mercado!”. “No oigo”, respondió el marido. 
Por el otro (oído): “Que me des 500 pesos 
para ir al mercado”, y el marido: “Mejor los 
200”.

Nueve horas después de la desafortunada 
reacción, Jesús Ramírez, vocero de 
Presidencia, subió a X (antes Twitter) un 
mensaje en el que negó lo que todos vimos al 
final de la mañanera. “Es mentira”, aseguró.

* Las imágenes del viacrucis que vivieron 
esos cinco jóvenes son perturbadoras, 
dignas de una novela de Edgar Allan Poe. 
Fueron ampliamente difundidas en las 
pantallas de televisión y en redes sociales. 
Ya no es sólo la violencia, sino la brutalidad 
con la que se conducen los criminales. 
Grabaron las imágenes y las difundieron con 
la intención de infundir pavor en la población. 
Lo lograron. En la más difundida aparecen 
Roberto, Diego, Uriel, Jaime y Dante, todos 
veinteañeros, golpeados y amordazados. En 
otra se observa que uno de ellos golpea con 
un tabique al otro en la cabeza, cuando está 
tirado en el piso. Un criminal que está atrás 
le da las órdenes.

La violencia en México es el pan nuestro de 
cada día. Ejemplos sobran: Los 13 cuerpos 
congelados en el estado de Veracruz, la mujer 
asesinada a puñaladas en León, Guanajuato, 
los descuartizados en Chilpancingo, los 
colgados en Paseo Tollocan, en Toluca. El 

salvaje Tiburón Medina, que por poco mata 
a golpes a un adolescente que trabajaba en 
un Subway de San Luis Potosí; los asesinatos 
de operadores y cercanos de Adán Augusto 
y Marcelo Ebrard, los taxistas asesinados en 
Guerrero…

* Sobre el terror sembrado por el 
crimen organizado escribió el martes el 
exprocurador general de la República, 
Ignacio Morales Lechuga. El también notario 
hace cinco reflexiones importantes en un 
artículo que nos llegó vía WhatsApp:

1.-La violencia ha escalado a tal grado 
que las tragedias ocupan los escaparates 
informativos un día sí y el otro también. 

2.- La riqueza acumulada por la delincuencia 
organizada ha crecido y seguirá creciendo. 
Prueba de ello es el aumento de las remesas.

3.-Las remesas son la verdadera causa de la 
reducción de la pobreza y no el buen manejo 
del gobierno como nos quieren hacer creer. 

4.-La delincuencia no se crea ni se destruye. 
Sólo se traslada. No hay receta perfecta 
para combatirla, ni forma de erradicarla por 
completo.

5.- Es mediante la fuerza legal, no los 
abrazos, que se controlan las conductas 
antisociales.

La tragedia y el chistorete
Por Francisco Garfias

A LO LARGO DE SU 
PERIPLO ELECTORERO 
EN 2018 Y LUEGO EN 
PALACIO NACIONAL, 
ANDRÉS MANUEL 
NUNCA HA ASUMIDO 
EL ROL POR EL 
QUE MÁS DE 30 
MILLONES DE VOTOS 
LO LLEVARON AL 
PALACETE VIRREINAL 
DEL ZÓCALO.



Semanario de Información y Análisis Político 31

OPINIÓN CONGRESO 

En el marco del Bicentenario del Congreso del Estado 
de Yucatán, que se conmemora el día 20 de agosto, se 
impartió un coloquio al personal del Poder Legislativo 

sobre la historia y eventos ocurridos en estos dos siglos, a 
cargo de la directora de la Feria Internacional de la Lectura 
de Yucatán (Filey), María Teresa Mézquita Méndez.

El presidente de la Junta de Gobierno y Coordinación 
Política del Congreso, diputado Víctor Hugo Lozano 
Poveda dio la bienvenida a los presentes y agradeció a la 
Maestra Teté Mézquita por la charla sobre la historia del 
Poder Legislativo, evento que marcó el inicio de una serie 
de coloquios que hablarán sobre el papel que ha tenido el 
Congreso del Estado, a través de sus 200 años de historia 
en la construcción del estado.

Lozano Poveda explicó que serán dos coloquios, el 
primero, realizado en el Congreso y el segundo, en el 
Campus de Ciencias Sociales de la UADY. “En ese sentido, 
las y los diputados consideramos que es importante 
comenzar aquí con las personas que trabajan en el Poder 
Legislativo. Sin ustedes, el trabajo que realizamos no sería 
posible. Son el corazón del Congreso”, subrayó.

El presidente remarcó que es vital que conozcan la historia 
que se ha construido a través de estos dos siglos, así como 
conocer el papel de personajes tan relevantes como Elvia 
Carrillo Puerto o Héctor Victoria Aguilar y que junto a ellos 
existió un equipo que hizo realidad las convicciones de 
aquella época.

Dijo, estar orgulloso por el equipo que formó en dos años, 
pues el Congreso de Yucatán es referente a nivel nacional, 
gracias al trabajo de todas y todos, desde lo que hace 
la Secretaría General o el Instituto de Investigaciones 
Legislativas, hasta lo que se hace en las direcciones de 
administración y de comunicación. Los alentó a sentirse 
orgullosos porque este bicentenario está enmarcado con 
el esfuerzo de todos y cada uno de las y los empleados.

Por su parte, María Teresa Mézquita Méndez agradeció 
la invitación a impartir la ponencia, la cual dividió en tres 
rutas: la de la historia, la de la perspectiva de género en 
la prolongada lucha por la igualdad y equidad, y la de la 
responsabilidad ciudadana.

En la primera, comenzó con la proclamación de la 
independencia mexicana en 1821, la tensión entre Yucatán 
y el gobierno nacional durante más de 30 años, la Guerra 
de Castas. Así como, los edificios que ocupo el Poder 
Legislativo, el primero en 1823, el segundo en 1981, donde 
ahora está el Palacio de la Música y en 2015, el actual.

En cuanto a la ruta de la perspectiva de género en la 
prolongada lucha por la igualdad y la equidad, señaló 
que “sin menoscabo de otros logros, el Poder Legislativo 

ha ganado mucho al incorporar a la mujer en el grupo 
de representantes de una sociedad, donde son grandes 
protagonistas”.

Finalmente, en la tercera ruta, la ciudadana dijo que a 
veces no sabemos quiénes son nuestros representantes, 
ni a qué distrito pertenecemos, nos enteramos por eventos 
notables al aprobar o rechazar una iniciativa que pueda 
ser en beneficio a la comunidad.

“Este bicentenario emblemático, irrepetible y con muchas 
expectativas, celebramos no solo los indudables logros 
legislativos, sino también el compromiso continuo de 
seguir construyendo la equidad de género y la participación 
igualitaria de todas las voces en la toma de decisiones”, 
concluyó.

En el evento estuvieron presentes, el diputado Erik Rihani 
González, presidente de la Diputación Permanente; el 
director del Instituto de Investigaciones Legislativas, 
Mario Maldonado Espinosa; el secretario general del 
Congreso, Adrián Anguiano Aguilar; la directora general de 
Administración y Finanzas, Lía Palma Abreu; el titular de 
la Unidad de Vigilancia y Evaluación de la ASEY, Roberto 
Tamayo Ramírez, y la directora de Comunicación Social, 
Dalila Magaña Castro.

Especial / La Revista 

Empleados del Poder Legislativo participan
en un coloquio alusivo a los 200 años

LA DIRECTORA DE FILEY, MARÍA TERESA MÉZQUITA 
MÉNDEZ, IMPARTIÓ UN COLOQUIO SOBRE LA HISTORIA Y 
EVENTOS OCURRIDOS A LO LARGO DE DOS SIGLOS, EN EL 
MARCO DEL BICENTENARIO DEL CONGRESO DEL ESTADO DE 
YUCATÁN.
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OPINIÓN MÉRIDA 

El Ayuntamiento impulsa piso parejo 
para las y los jóvenes del Municipio

Para que más jóvenes del Municipio 
cuenten con las mismas 
oportunidades para continuar 

con sus estudios universitarios en 
universidades públicas y privadas, el 
Alcalde de Mérida, Renán Barrer Concha, 
anunció la emisión de la convocatoria 
Beca de Excelencia Universitaria que 
beneficiará a 500 estudiantes con apoyos 
económicos.

El Presidente Municipal informó que estas 
becas serán un apoyo para la economía 
de las familias, así como serán un 
reconocimiento para las y los jóvenes que 
cada día se esfuerzan para consolidar su 
futuro profesional a través de su esfuerzo 
al obtener excelentes calificaciones.

“Esta beca nos permite apoyar a las y los 
jóvenes que diariamente se esfuerzan 
académicamente para contar con un 
mejor futuro laboral y una mejor calidad 
de vida”, expresó.

Será un reconocimiento a ese esfuerzo 
que realizan las familias, abundó, para 
costearle la educación a sus hijos, por 
ello, el Ayuntamiento beneficiará con esta 
beca a las y los alumnos que cursen el 
segundo año manteniendo un promedio 
arriba de 9.0.

“Para apoyar a las y los jóvenes que 
desean continuar con sus estudios y 
están en la necesidad de ingresar a una 
escuela privada, lo que muchas veces 
genera más gastos en las familias, es que 
impulsamos estas becas para apoyar su 
economía”, indicó.

Destacó que estas becas se suman a las acciones para 
impulsar la educación de la juventud, ya que formará parte 
del catálogo de programas dirigidos a apoyar la economía de 
las familias como “Computadora en Casa”, “Ver por Mérida”, 
entre otros.

En cuanto a la primera convocatoria de la Beca de Excelencia 
Universitaria, informó que las y los interesados tendrán del 
21 al 24 de agosto para presentar sus documentos en la 
Ventanilla de Apoyos Educativos de la Dirección de Desarrollo 
Social.

Recordó que, el programa anunciado en julio pasado 
y aprobado por Cabildo, consiste en una beca que 

otorgará un apoyo económico de $5,000 por semestre los 
cuales se emitirán en dos pagos. El número de becas a 
entregar en esta primera convocatoria será de 500.

“El estudiante podrá renovar su beca presentando su boleta 
de calificaciones siendo así acreedor de la beca un semestre 
más, pasado este tiempo, podrá volver a solicitarla, sin 
embargo, comenzará el tramite desde el inicio”, explicó.

Barrera Concha destacó que en este programa se invertirán 
2.5 millones por semestre, representando una inversión anual 
de 7.5 millones de pesos.

EL ALCALDE A TRAVÉS 
DEL PROGRAMA 
BECA DE EXCELENCIA 
UNIVERSITARIA 
OFRECERÁ 500 BECAS 
A ESTUDIANTES 
DE ESCUELAS Y 
UNIVERSIDADES 
PRIVADAS.

Especial / La Revista 
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Finalmente, las y los interesados podrán 
consultar los requisitos en www.merida.
gob.mx/becaexcelencia o solicitar 
informes de lunes a viernes al teléfono: 
(999) 924 69 62 ext. 81771, 81772 y al 
WhatsApp 9993387833

Jóvenes en el Consejo Municipal 
Anticorrupción

Por otra parte, para que cada día más 
sectores de la población participen 
en la toma de decisiones que atañen 
al desarrollo económico y social del 
Municipio, así como para fortalecer 
los mecanismos que garantizan la 
transparencia en la designación de las 
obras públicas, se realizó la V Sesión 
Ordinaria del “Consejo Municipal 
Anticorrupción”.

En este sentido, el Presidente Municipal 
informó que en el marco del día 
internacional de la juventud, en esta 
sesión por primera vez participaron 
estudiantes universitarios del Municipio, 
con el fin de que más jóvenes conozcan y 
participen en los procesos de desarrollo 
que impulsa la administración pública.

“La administración municipal fomenta la 
creación de mecanismos de participación 
ciudadana, donde cada vez más 
sectores de la población se involucren 
en las decisiones del Ayuntamiento, con 
lo cual fortalecemos la transparencia, 
la creación de programas que atiendan 
las necesidades de las personas y la 
construcción de obras para todas y todos”, expresó.

Por su parte, la directora de la Unidad de Contraloría Municipal, 
Martha Elena Gómez Nechar, informó que en la última sesión 
se invitó a tres universidades del Municipio para involucrar a 
más jóvenes en los procesos de contraloría social.

De esta forma, agregó, enlazamos estas acciones con 
el programa Observador Universitario, donde también 
participan las y los jóvenes en la toma de decisiones del 
gobierno municipal.

Señaló que en este Consejo también participan asociaciones 
civiles para trabajar con ellas en el desarrollo y bienestar 
de la población, así como con representantes de comités 
ciudadanos de los cuatro puntos cardinales de la ciudad.

Destacó que entre los objetivos del Consejo Municipal 
de Anticorrupción se encuentra el contar con comités de 
contraloría social que analicen y opinen en el cien por ciento 
de las obras que realiza el Ayuntamiento.

Como ejemplo de la importancia de los comités de contraloría 
social, citó la realización del Corredor Turístico Gastronómico 

de la calle 47, en el que se tiene constante 
comunicación con sus integrantes para resolver 
dudas y para responder a sus solicitudes.

“Este Comité de Contraloría Social es un buen 
ejemplo, de como sociedad civil y gobierno 
pueden trabajar de la mano para beneficiar al 
Municipio, pues no sólo se informa sobre la 
realización de la obra, sino también se vigila 
de cerca que se realice cumpliendo los marcos 
legales”, opinó.

La funcionaria municipal destacó que otro 
objetivo del Consejo Municipal de Anticorrupción 
es informar a todas y todos los ciudadanos 
sobre las acciones que realiza el Ayuntamiento, 

además de darle seguimiento a las inconformidades a través 
de los mecanismos de investigación y respuesta de las 
mismas.

“Precisamente, en esta V Sesión Ordinaria se presentó una 
relación de inconformidades ciudadanas recibidas, de las 
cuales seis o siete le competen a la Unidad de Contraloría 
Municipal. Para hacer más transparente su atención, 
presentamos al consejo el concepto de cada una de ellas y 
en qué parte del proceso de atención se encuentra. Además, 
damos a conocer esta información mensualmente a las y 
los ciudadanos a través de la página www.merida.gob.mx/
contraloría ”, explicó.

Finalmente, dijo que el Consejo Municipal de Anticorrupción 
fomenta la cultura de la legalidad, la transparencia y el 
seguimiento a la rendición de cuentas en el ejercicio de la 
función pública, mediante la opinión e información recabada 
de la ciudadanía, instituciones universitarias y organizaciones 
civiles que lo integran con el fin de trabajar en equipo con la 
ciudadanía en la toma de decisiones y en la implementación 
de políticas públicas para el Ayuntamiento.

EN EL MARCO DEL DÍA 
INTERNACIONAL DE LA 
JUVENTUD, POR PRIMERA 
VEZ PARTICIPARON 
ESTUDIANTES 
UNIVERSITARIOS DEL 
MUNICIPIO EN LA V 
SESIÓN ORDINARIA DEL 
“CONSEJO MUNICIPAL 
ANTICORRUPCIÓN”.
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OPINIÓN YUCATÁN 

Proyecto Peek’ Friendly, bienestar 
y protección para los animales

Para promover el bienestar de los animales y 
garantizar su protección, el Gobernador Mauricio Vila 
Dosal presentó el proyecto Peek’ Friendly, política 

pública que con actividades como ferias y caminatas, que 
busca realizar campañas de esterilización e impulsar el 
registro de nuestros animales de compañía para obtener 
su Formato de Identidad Animal. 

Fue en Kanasín, que el Gobernador dio a conocer los 
pormenores de esta política pública, que igual implementa 
programas, que impulsa la adopción responsable, la 
reducción de la situación de calle de animales de compañía 
en el estado, así como la tenencia adecuada de mascotas, 
a través de alianzas estratégicas y la participación 
ciudadana.

Respecto de Peek’ Friendly, la coordinadora de Asuntos 
Internacionales, Carla Marielle Ávila Storey, señaló que 
se trata de un esquema que se ejecuta en equipo con 
dependencias estatales y la ciudadanía, además de que se 
tiene como meta efectuar más de 1,000 esterilizaciones.

La funcionaria dijo que el proyecto contempla también la 
concientización y promoción de la cultura del respeto, al 
igual que la responsabilidad hacia los animales y atender 
los casos de maltrato.

Por su parte, el alcalde agradeció a Vila Dosal por el impulso 
que su Gobierno ha dado a Kanasín, que estuvo olvidado 
por mucho tiempo, pero ahora, “con trabajo en equipo, 
obras y programas, su administración está sacando un 
municipio que estuvo rezagado por años”.

“Tenemos al mejor Gobernador de todo México y, juntos, 
ayuntamiento y Gobierno, estamos construyendo la nueva 
y mejor historia de Kanasín”, afirmó el edil.

Con la diputada federal Cecilia Patrón Laviada y los 
titulares de las Secretarías de Salud, Mauricio Sauri Vivas, 
y Desarrollo Sustentable (SDS), Sayda Melina Rodríguez 
Gómez, el Gobernador supervisó la unidad móvil, con la 
que se pasará de esterilizar 30 a 100 animales al día.

Especial / La Revista 
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Igualmente, recorrió los módulos para el 
Registro de Animales de Compañía donde 
pueden obtener su formato de identidad 
animal y de adopción itinerante, donde 
se promueve la tenencia responsable, y 
visitó el estand donde se ofrece productos 
para mascotas, que elaboran recolectores 
informales en talleres de la estación de 
transferencia de Umán.

En Yucatán, más personas tienen acceso 
a la educación

 
Por otra parte, durante la administración 
del Gobernador Mauricio Vila Dosal, 
Yucatán ha logrado sacar a 7,192 personas 
del rezago educativo, lo que representa 
una disminución de -1.4%, superior al 
promedio nacional, la cual significa que 
son cada vez más los yucatecos que han 
logrado acceder a formación de calidad, 
fortalecer sus capacidades y aumentar 
sus oportunidades, para alcanzar mejores 
fuentes de empleo en el futuro.

De acuerdo con el Índice de Medición de 
la Pobreza 2022 del Consejo Nacional de 
Evaluación de la Política de Desarrollo 
Social (Coneval), el estado obtuvo un 
mínimo sin precedente de población que 
se encuentra en dicha situación, con 21.2% 
y dicho resultado es superior al de todo el 
país, de 19.4%, con un decremento de -0.6 
puntos en comparación con el año 2020.

Como ha señalado el Gobernador, en la 
entidad, se ha realizado esfuerzos para 
impulsar el crecimiento en todos los 
sectores y segmentos, con lo que se ha 
reducido la pobreza y desigualdad, para 
que todas y todos tengan las mismas 
oportunidades de mejorar su calidad de 
vida, con lo que el territorio crece de abajo 
hacia arriba, al tiempo que se consolida 
como una región más justa y productiva, a 
través del trabajo en equipo.

Se estima que 503,615 personas se 
encuentran en rezago educativo y esto 
representó una disminución de 7,192 
personas, que equivale a un decremento 
de -1.4%, superior a la variación en el 
promedio de toda la República, de 2.7 por 
ciento.

Dichas cifras reflejan que es prioridad de 
Vila Dosal acercar, a todos los rincones de 
Yucatán, una educación de calidad y ofrecer 
mejores condiciones laborales, para que 
las y los yucatecos incrementen su calidad 
de vida, resultado de la atracción de 
nuevas inversiones, que están generando 
importantes fuentes de empleo bien 
remunerado, todo pese a las afectaciones 
por la pandemia por Coronavirus y el 
paso tanto de tormentas tropicales como 
huracanes.

Como parte de los esfuerzos sin 
precedente, que efectúa el actual Gobierno 
para combatir esta situación, más de 
12,000 ciudadanos que habían desertado 
en sus estudios, debido a la referida 
contingencia sanitaria, terminaron su 
primaria o secundaria y decidieron retomar 
el bachillerato.
Asimismo, con programas como Regresa 
a tu Prepa, Yucatán Digital e Impulso 
Escolar, la presente administración 
está garantizando que todas y todos 
los habitantes tengan las mismas 
oportunidades, para continuar su 
preparación y superarse.

Mediante el último esquema mencionado, 
niñas, niños y jóvenes del nivel básico 
reciben paquetes de útiles escolares, 
uniformes y desayunos, lo cual significa un 
ahorro de 2,850 pesos por cada hijo para 
las familias, de forma que se evita que el 
factor económico sea una causa para que 
alguien se quede sin estudiar.

EL GOBERNADOR 
MAURICIO VILA DOSAL 
PRESENTÓ EL PROYECTO 
PEEK’ FRIENDLY, POLÍTICA 
PÚBLICA QUE BUSCA 
IMPULSAR EL REGISTRO 
DE LOS ANIMALES 
DE COMPAÑÍA PARA 
OBTENER SU FORMATO 
DE IDENTIDAD ANIMAL, 
ENTRE OTROS BENEFICIOS 
PARA LA FAUNA 
DOMÉSTICA.

DURANTE LA 
ADMINISTRACIÓN 
DEL GOBERNADOR 
MAURICIO 
VILA DOSAL, 
YUCATÁN HA 
LOGRADO SACAR 
A 7,192 PERSONAS 
DEL REZAGO 
EDUCATIVO.
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CAMPECHE

La comandancia de la 33ª Zona 
Militar informó que, como 
parte de las estrategias para 

garantizar la paz y la tranquilidad, se 
puso en marcha el reforzamiento de la 
seguridad en el estado de Campeche 
con la llegada de 300 elementos de 
la Secretaría de la Defensa Nacional 
(SEDENA) y de la Guardia Nacional 
(GN).

En esta estrategia a la que se suma la 
Secretaría de Protección y Seguridad 
Ciudadana (SPSC) las fuerzas 
militares y federales recorrerán 
barrios, colonias y comunidades 
rurales en diversos convoyes, 
especialmente en puntos conflictivos 
de todo el estado y en particular en la 
capital campechana.

Durante la sesión de la Mesa para la 
Construcción de la Paz y la Seguridad 
que presidió la Gobernadora Layda 
Sansores San Román, se informó 
que suman 100 soldados de fuerzas 
de tarea enviados desde la X Región 
Militar, así como 200 efectivos de la 
Guardia Nacional adscritos al 8vo. 
Batallón de Servicios Especiales.

La operación también forma parte 
de la estrategia de seguridad ante 
el Quinto Informe de Gobierno del 
Presidente Andrés Manuel López 
Obrador que se efectuará en la capital 
campechana, lo que constituye un 
hecho histórico en el país.

Especial / La Revista 

Refuerzan la vigilancia para 
mantenerlo entre los dos estados 

más seguros del país

LA GOBERNADORA LAYDA SANSORES SAN ROMÁN, PRESIDIÓ LA 
SESIÓN DE LA MESA PARA LA CONSTRUCCIÓN DE LA PAZ Y LA 
SEGURIDAD EN LA QUE SE DE LA LLEGADA DE 300 ELEMENTOS 
DE LA SEDENA Y DE LA GUARDIA NACIONAL PARA REFORZAR LA 
SEGURIDAD EN LA ENTIDAD.
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Entregarán libros de texto gratuito

Por otra parte, en Campeche, los 
libros de texto gratuitos llegarán a 
todas las escuelas porque fueron 
hechos con la participación de los 
maestros campechanos, quienes 
dieron lo mejor de ellos en la 
construcción de estos materiales 
educativos para las niñas, niños y 
jóvenes de México, así lo aseguró la 
subsecretaria de Educación Básica y 
Normal, María Martina Kantún Can, al 
encabezar una reunión de diálogos y 
reflexiones sobre los libros de texto 
con los 59 docentes participantes de 
su elaboración.

Con la presencia de los 
subsecretarios de Educación 
Media Superior y Superior, de 
Administración, Planeación, así como 
de directores, jefes de departamento 
y coordinadores de los diversos 
niveles de la Secretaría de Educación 
del Estado (SEDUC), las maestras 
y los maestros compartieron sus 
experiencias al formar parte de 
los grupos de trabajo creados con 
demás personal educativo del país 
para la conformación del contenido 
pedagógico que se plasma en los 
nuevos libros de texto en Educación 
Básica.

En este encuentro que se realizó 
como un ejercicio asertivo para 
analizar de manera conjunta los 
contenidos educativos en los acervos 
bibliográficos de nivel básico, se 
anunció que el personal docente 
involucrado en la creación, ayudará 
a compartir los beneficios de estas 
herramientas, compartiendo sus 
vivencias y orientando a los demás 
docentes para que de su propia voz 
conozcan a profundidad sobre el 
proceso que permitió el rediseño de 
los libros.

Kantún Can señaló que en la 
elaboración de los libros de texto 
gratuito participaron 59 maestras y 
maestros del Estado, contando con la 
elección del proyecto de una maestra 
del plantel Carmen del CONALEP, 
que fue publicado en un libro 
correspondiente al quinto grado. Ante 
ello, la subsecretaria precisó que 
estos materiales educativos llegarán 
a todas las niñas, niños y jóvenes de 
Campeche, que serán respaldo para 
su formación académica innovadora, 
con una nueva visión más humanista 
y que atenderá los principios de la 
Nueva Escuela Mexicana.

LOS LIBROS DE TEXTO GRATUITOS LLEGARÁN A TODAS LAS 
ESCUELAS PORQUE FUERON HECHOS CON LA PARTICIPACIÓN 

DE LOS MAESTROS CAMPECHANOS.
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La gobernadora Mara Lezama 
Espinosa entregó a la presidenta 
municipal Juanita Alonso Marrufo, 

el nombramiento de Pueblo Mágico a la 
isla de Cozumel, que se suma a los 117 
que hay en todo México, y que reconoce 
los atributos únicos, simbólicos, historia 
y cultura que lo hace único.

Durante la ceremonia, la gobernadora de 
Quintana Roo dijo que su incorporación 
al programa nacional Pueblos Mágicos 
le da la oportunidad a Cozumel de 
aprovechar el enorme potencial que 
tiene para generar mayor crecimiento 
y afrontar el reto de hacer que el éxito 
turístico se refleje en la economía de las 
y los quintanarroenses.

Al entregar el nombramiento, la 
gobernadora Mara Lezama exhortó a 
todos a hacer de esta designación una 
verdadera herramienta de desarrollo comunitario, de 
diversificación económica y de prosperidad compartida, 
tal como se establece en el Nuevo Acuerdo por el Bienestar 
y Desarrollo de Quintana Roo para la transformación 
profunda de las y los quintanarroenses.

“Convoco a todos a trabajar por Cozumel, para reafirmar 
su condición de primer puerto de cruceros del continente, 
y referente de un nuevo modelo turístico que contempla 
la sustentabilidad y el desarrollo humano y comunitario”, 
expresó la titular del Ejecutivo.

Al respecto, el secretario estatal de Turismo, Bernardo 
Cueto Riestra, la importancia de Cozumel, hoy Pueblo 
Mágico, se refleja en resultados del año pasado, en que 
se logró un millón de turistas, 3 millones de cruceristas; 
mejoría en la conectividad con 7 nuevas rutas anunciadas, 
2 nacionales y 5 internacionales.

Asimismo, al primer semestre del 2023 ha logrado 2.3 
millones de cruceristas, 55% más que en 2022.

Con Cozumel, Quintana Roo tiene cuatro Pueblos Mágicos 
y un Barrio Mágico -el Centro Histórico de Chetumal- 
que reúnen atractivos naturales, culturales, históricos, 
gastronómicos y recreativos. De acuerdo con SEDETUR, el 
estado de Quintana Roo cerró el año 2022 con una derrama 
económica de 19.4 mil millones de dólares, 19.6 millones 
de turistas, 4.9 millones de cruceristas y 31.3 millones de 
pasajeros en aeropuertos. Se tuvo una ocupación hotelera 
del 74.1% encabezado por el turista extranjero con el 
64.03% y el turista nacional con el 35.97%.

Juanita Alonso Marrufo, presidenta municipal, afirmó que 
este es un día histórico para Cozumel, que llena de emoción 
y que representa un reconocimiento a la historia de la isla.
Presenciaron esta entrega, entre otras personas, el 
cronista de la ciudad Velio Vivas Vivas; el presidente de 
la Fundación de Parques y Museos de Cozumel, José Luis 
Chacón Méndez; la presidenta honoraria del Sistema DIF, 
Verónica Lezama Espinosa; la diputada federal Anahí 
González Hernández; empresarios, hoteleros, presidentes 
municipales, dirigentes de cámaras y organizaciones 
empresariales.

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

JUANITA ALONSO MARRUFO, PRESIDENTA MUNICIPAL DE 
COZUMEL, AFIRMÓ QUE ESTA DESIGNACIÓN ES HISTÓRICA 

PARA COZUMEL.

Mara Lezama entrega el nombramiento 
de Pueblo Mágico a la isla de Cozumel

COZUMEL ES EL CUARTO PUEBLO MÁGICO DE QUINTANA ROO Y EL 117 DE TODO 
EL PAÍS, QUE RECONOCE EL VALOR HISTÓRICO, CULTURAL Y TRADICIONAL DE 

SU PUEBLO; HERRAMIENTA PARA GENERAR PROSPERIDAD COMPARTIDA.
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OPINIÓN

El presidente López Obrador se enojó porque 
todos los medios criticaron, algunos más 
duramente que otros, su risa y su chiste al 

finalizar la mañanera del miércoles, cuando se le 
preguntó su opinión sobre los jóvenes desparecidos 
en Jalisco. El jueves dijo que él no se tenía que 
disculpar con nadie porque simplemente no había 
escuchado la pregunta y, para no variar el guion del 
espectáculo matutino, dijo que todo era una conjura 
más de los conservadores. 

No sé si el presidente López Obrador escuchó 
esa pregunta, pero sí sabemos que al caso de los 
jóvenes desaparecidos en Jalisco no le dedicó la 
menor atención en esos tres primeros días de la 
semana en las mañaneras que, juntas, duraron 
unas 9 horas. El jueves, sí tocó el tema, pero para 
defenderse, tampoco le entró al fondo del asunto: 
dijo que el tema estaba en manos de la Fiscalía de 
Jalisco, misma que desde el lunes le está pidiendo a 
la FGR que atraiga el caso.

Pero sí se debe ofrecer disculpas a esos jóvenes que 
ya no están con nosotros, a sus familias, a la sociedad, 
por un drama terrible que es responsabilidad única 
e ineludible de las autoridades, que son quienes 
pueden evitarlo. 

Se puede argumentar que se trata de un hecho 
inevitable, aislado, pero no es verdad. En Jalisco, 
sobre todo en esa zona en torno a Lagos de Moreno, 
hay ya más de 9 mil desaparecidos desde el inicio 
de esta administración. En el país se acercan a los 
43 mil. En la zona donde fueron secuestrados los 
jóvenes el hecho tampoco es nuevo: en los últimos 
meses ha habido 19 secuestros de grupos de tres o 
más personas. 

En prácticamente ningún caso las víctimas han 
aparecido con vida y, en muchos de éstos, como 
sucedió con los jóvenes, eran víctimas sin ninguna 
relación con el crimen organizado ni con la disputa 
entre los mismos.

Seguridad: 
nada está para bromas

Por Jorge Fernández Menéndez

LOS GRUPOS CRIMINALES SE ESTÁN REGENERANDO, SOBRE 
TODO LOS QUE PROVIENEN DE ORGANIZACIONES QUE YA HABÍAN 

SIDO DERROTADAS Y PRÁCTICAMENTE ANIQUILADAS. ES LA 
CONSECUENCIA DIRECTA DEL CRECIENTE EMPODERAMIENTO 

CRIMINAL DERIVADO DE LA ESTRATEGIA PRESIDENCIAL DE LOS 
“ABRAZOS, NO BALAZOS”.
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Al mismo tiempo, en Poza Rica, Veracruz, luego de una 
persecución de delincuentes con policías, aparecían en 
una casa (un depósito en realidad) refrigeradores donde 
estaban restos de personas destazadas, empaquetadas 
y congeladas. El gobernador Cuitláhuac García, que 
ahora ocupa sus largos tiempos libres grabando 
videos haciéndose el chistoso, dijo que se trataba de 
enfrentamientos entre grupos criminales.

Es una frase hecha, es evidente que la enorme mayoría de 
las víctimas de los cotidianos homicidios son producto de 
enfrentamientos criminales, pero la pregunta es cómo lo 
sabía el gobernador, cuando en ese momento la Fiscalía 
del estado no sabía siquiera cuántas personas había 
encontrado, primero se dijo 34, luego, 14, ahora están 
en que son entre 17 y 19, y esos restos tampoco están, al 
momento de escribir estas líneas, identificados.

El inefable gobernador veracruzano fue más allá y sostuvo 
que en Poza Rica no hay focos rojos de seguridad. Es 
mentira, si fuera así no tendrían que haber enviado, luego 
del descubrimiento de los cuerpos, unos mil elementos de 
la Guardia Nacional. 

Hace un par de semanas fue asesinada la responsable de 
la precampaña de Adán Augusto López en esa región del 
norte de Veracruz, que se ha convertido en escenario de 
duros enfrentamientos entre grupos del Golfo, del CJNG 

y ahora, aseguran, con una organización llamada 
La Sombra, formada por exzetas que han logrado 
reagruparse y están disputando una zona que 
alguna vez fue suya.

El tratamiento sufrido por las víctimas lo hace 
posible: los zetas, originalmente exmilitares 
entrenados en Estados Unidos y luego por kaibiles 
guatemaltecos, fueron los que impusieron como 
sello la extrema violencia, como el destazar 
rivales, incluyendo las decapitaciones al estilo 
Estado Islámico.

Llama la atención porque el crimen de Lagos de 
Moreno se atribuye a los MZ, una organización 
que se supone que trabaja en la zona de los Altos 
de Jalisco para el Mayo Zambada, en la disputa 
con el CJNG. Pero también los MZ me recuerdan a 
otro grupo que impulsó el Mayo Zambada desde 
el Cártel de Sinaloa, que se llamó los Mata Zetas, 
destinados a aniquilar a los miembros de esa 
organización, particularmente en Veracruz, e 
impedirles entrar en Jalisco y Colima. La paradoja es 
que los Mata Zetas nacieron de un grupo operativo 
que trabajaba con Nacho Coronel y aliado con el 
Cártel de Sinaloa. Muerto Coronel se empoderaron 
como Mata Zetas y terminaron conformando, junto 
con otros grupos michoacanos, el Cártel Jalisco 
Nueva Generación. Se fueron distanciando de 
Sinaloa hasta convertirse en sus enemigos.

El hecho es que se están regenerando los grupos 
criminales, sobre todo los que provienen de 
organizaciones que ya habían sido derrotadas 
y prácticamente aniquiladas. En Baja California 
están resurgiendo los que quieren refundar a 
los Arellano Félix; la Nueva Familia Michoacana, 
que estaba desaparecida, con los hermanos 
Olascoaga, El Pez y La Fresa, controlan ahora parte 
de su estado, del Estado de México, de Morelos y, 
sobre todo, de Guerrero. Caro Quintero refundó su 
grupo, que sigue operando luego de su caída. Los 
Beltrán Leyva, o sus sucesores con otros nombres, 

también están renaciendo en distintos lugares, incluyendo 
sus áreas naturales: Morelos y Guerrero. Los del Santa 
Rosa de Lima parecen estar más fuertes que antes. Y ahí 
están reapareciendo los Zetas, el Golfo y otros. En seis de 
cada diez municipios del país opera hoy, por lo menos, un 
grupo criminal.

Es la consecuencia directa de los abrazos y no balazos, es 
el reflejo del creciente empoderamiento criminal derivado 
de esa estrategia. La situación no está para bromas 
presidenciales.
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La compra de mexicana plan con maña

OPINIÓN

Ahora si saldrá más caro el caldo 
que las albóndigas, resulta que el 
gobierno federal decidió adquirir 

la marca de Mexicana de Aviación para 
volver a operarla, luego del fracaso 
del aeropuerto Felipe Ángeles y que se 
ha vuelto un lastre para las finanzas 
públicas, pues según datos que informa 
la Secretaría de Hacienda que dirige 
Rogelio Ramírez de la O. ya que se 
solicitó un subsidio de 1,700 millones de 
pesos para el ejercicio del año 2023 del 
AIFA, ante la incapacidad de cubrir sus 
propios gastos de operación, ante la 
necedad un presidente de la República 
que no hace caso a sus asesores y que 
está llevando al país a una bancarrota 
de la cual tardaremos muchos años en recuperarnos. 

Además de esta solicitud de recursos públicos, resulta 
que se anunció la adquisición de los derechos de 
la citada aerolínea por 85 millones de pesos y una 
solicitud adicional de 4 mil millones de pesos para 
arrendar 10 aviones Boeing 737-800 para iniciar 
operaciones en diciembre, aprovechando la temporada 
alta de fin de año. A leguas se ve que López Obrador 
está desesperado por levantar el nuevo aeropuerto 
imponiendo a la fuerza su uso, con una línea aérea 
operada por el ejército y con graves riesgos de 
operación ya que tampoco hay simuladores y personal 
adecuado. Según el secretario del ejército Sandoval, 
dice que el plan es que entre las nuevas rutas se 
incluya Palenque y Ixtepec (por la cuestión del tren 
interoceánico del istmo de Tehuantepec) lo que resulta 
imposible pues estos pequeños aeropuertos no tienen 
la infraestructura para recibir  estos tipos de naves en 
sus pistas, como los Boeing que serán arrendados y 
que tendrán una capacidad de 189 pasajeros.   

Aún hay más, pues existe una deuda que se transformó 
en bonos por 4,200 millones de dólares, producto de 
la cancelación del aeropuerto de Texcoco tendrá que 
será garantizada por el gobierno federal, y por eso 
ahora la Secretaría de Marina tendrá la administración 
de los recursos que se recauden por el derecho 
aeroportuario llamados TUA, hablando del aeropuerto 
de la ciudad de México, que actualmente es el principal 
aeropuerto del país. Los expertos en finanzas opinan 

que estos recursos serán insuficientes 
para cubrir los títulos por pagar, lo que 
acrecientan las deudas del erario y al 
final de cuentas serán los mexicanos 
los que paguen por los errores de un mal 
presidente de la República. Por si fuera 
poco el costo inicial de construcción del 
AIFA se duplicó llegando a la estrepitosa 
suma de 230 mil millones de pesos.  

Ante obras fallidas como el nuevo 
aeropuerto, la refinería de Dos bocas, el 
INSABI, el banco del bienestar quebrado, 
el fracaso del IMSS, la mala planeación 
de los libros de texto, el Tren Maya que 
no tiene para cuando terminar sus vías, 
ahora se suma esta innecesaria compra 

que no requiere nuestro país, sobre todo habiendo 
otras prioridades que no ha podido subsanar la actual 
administración federal, siendo un fracaso total la 
gestión de los morenistas encabezados por el llamado 
AMLO. El panorama es muy complicado y el gobierno 
federal ha obligado a las líneas de carga que operen 
en el Felipe Ángeles, representando gastos excesivos 
por el traslado de las mercancías hacia la ciudad de 
México, todo con el argumento que se aligeran las 
operaciones aeronáuticas del aeródromo capitalino 
Benito Juárez.  

De principio pareciera una gran ventaja de que el costo 
de los boletos de Mexicana sean un 20 por ciento 
más baratos que las demás aerolíneas comerciales, 
pero los mayores gastos serán los traslados hacia 
la ciudad de México, además del tiempo, siendo una 
desventaja para los usuarios, que a la larga les saldrá 
contraproducente a los pasajeros por la falta de 
conectividad. Si a eso agregamos que los terrenos del 
antiguo aeropuerto de Santa Lucía donde se encuentra 
ahora el AIFA, presentan la mayor parte del año 
grandes bolsas de neblina en las primeras horas de la 
mañana, pudiendo ser un peligro para las aeronaves. 
Los analistas financieros opinan de la poca viabilidad 
de la nueva línea aérea, que lo más seguro es que en 
un corto plazo desaparezca o sea una carga inicial del 
próximo gobierno de la república, siendo una carísima 
cereza del pastel del despilfarro, con un plan amañado 
de dar pie con huarache por parte del presidente de la 
república.

La cereza del pastel en el 
despilfarro total
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